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Décès du Général à la retraite le moudjahid Mohamed Betchine : 

Condoléances du Président Tebboune

La dépouille du général à la retraite Mohamed Betchine 
inhumée au cimetière des martyrs à Constantine

Lamamra reçoit le nouvel ambassadeur du Venezuela 
et le nouveau représentant du HCR

M. Benabderrahmane reçoit 
Lord Richard Risby

M. Benabderrahmane reçoit 
le ministre azerbaïdjanais 

de l’Energie

Le président de la 
République, Chef 
suprême des Forces 

armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, a présenté ses 
sincères condoléances à la 
famille du Général à la retraite, le 
Moudjahid Mohamed Betchine, 

décédé mardi.
Le président de la République, 
Chef suprême des Forces 
armées, ministre de la Défense 
nationale, M. Abdelmadjid 
Tebboune, a présenté ses 
sincères condoléances à la 
famille du Général à la retraite, le 
Moudjahid Mohamed Betchine, 

décédé mardi, ainsi qu’à tous les 
personnels et cadres de l’Armée 
nationale populaire (ANP), 
priant Allah Le Tout-Puissant 
de l’accueillir en Son vaste 
Paradis et de prêter aux siens 
patience et réconfort. (A Allah 
nous appartenons et à Lui nous 
retournons).

La dépouille du général 
à la retraite Mohamed 
Betchine, décédé mardi 

à l’âge de 88 ans, a été inhumée 
mercredi après-midi au cimetière 
des martyrs de Constantine.
L’enterrement s’est déroulé en 
présence du chef de cabinet du 
ministère des Moudjahidine 
et des Ayants droit, Hamid 

Boucharef, de l’ancien président 
de la République, le Moudjahid 
Liamine Zeroual, des autorités 
civiles et militaires ainsi que 

de moudjahidine, de proches et 
d’amis du défunt.
Dans son oraison funèbre, M. 
Boucharef a rappelé les qualités 
du défunt qui, a-t-il dit, était un 
“nationaliste sincère qui a rejoint 
la glorieuse Révolution depuis 
sa tendre jeunesse et servi, après 
l’indépendance, le pays et l’Etat 
avec loyauté et abnégation”.

Le président de la République, 
chef suprême des forces armées, 
ministre de la Défense nationale, 
M. Abdelmadjid Tebboune, 
avait présenté mardi ses sincères 
condoléances à la famille du 
défunt, priant Allah Le Tout-
Puissant de l’accueillir en Son 
vaste paradis et de prêter aux 
siens patience et réconfort.

De leur côté, le président 
du Conseil de la nation, M. 
Salah Goudjil, le président de 
l’Assemblée populaire nationale 
(APN), M. Brahim Boughali, et 
le chef d’Etat-Major de l’Armée 
nationale populaire (ANP), le 
général d’armée Saïd Chanegriha, 
ont présenté leurs condoléances à 
la famille du défunt.

Le ministre des Affaires 
étrangères et de la 
Communauté nationale à 

l’étranger, Ramtane Lamamra, a 
reçu, mardi, le nouvel ambassadeur 
de la République du Venezuela, 
Juan Bautista Arias Palacio, qui 
lui a remis les copies des lettres 
de créance l’accréditant en qualité 
d’ambassadeur auprès de l’Algérie, 
ainsi que le nouveau représentant 
du Haut Commissariat des Nations 
unies pour les réfugiés (HCR), 
Alistair Boulton, indique mercredi 

un communiqué du ministère.
La rencontre avec le nouvel 
ambassadeur du Venezuela était 
une opportunité pour évoquer “les 
relations historiques entre les deux 
pays et les moyens de les renforcer 
en concrétisation de la forte volonté 
des dirigeants des deux pays de 
construire un partenariat stratégique 
global”, précise le communiqué.
M. Lamamra a reçu également le 
nouveau représentant du HCR qui 
lui a remis ses lettres d’accréditation 
auprès de l’Algérie, ajoute la même 

source.
A cette occasion, les deux parties 
ont évoqué la coopération entre 
l’Algérie et le HCR et les moyens 
de la promouvoir notamment pour 
répondre aux besoins des réfugiés 
sahraouis en Algérie.
A l’issue de la rencontre, M. 
Lamamra a exprimé ses vœux de 
succès et de réussite à ses deux 
invités, affirmant que toutes les 
facilités nécessaires leur seront 
assurées.

Le Premier ministre, M. Aïmene 
Benabderrahmane, a reçu mardi à 
Alger, Lord Richard Risby, envoyé 

spécial du Premier ministre du Royaume-
Uni de Grande-Bretagne et d’Irlande 
du Nord, chargé de la promotion du 
partenariat économique avec l’Algérie, qui 
effectue une visite de travail en Algérie, 
indique un communiqué des services du 
Premier ministre.
“La rencontre a été l’occasion d’examiner 
l’état et les perspectives des relations 
bilatérales et les moyens de renforcer 

la coopération entre les deux pays, 
notamment à travers la réactivation des 
mécanismes de coopération bilatérale et 
des cadres de l’action commune pour le 
développement et la diversification du 
partenariat algéro-britannique”, précise le 
communiqué.

Le Premier ministre, M. Aïmene 
Benabderrahmane, a reçu mardi à 
Alger, le ministre azerbaïdjanais 

de l’Energie, Parviz Shabazov, qui 
effectue une visite de travail en Algérie, 
indique un communiqué des services du 
Premier ministre.
“Les discussions entre les deux parties 
tenues au Palais du Gouvernement 
ont permis de réaffirmer la qualité des 
relations historiques liant les deux 

pays, et leur volonté de renforcer la 
coopération bilatérale dans tous les 
domaines notamment dans le secteur 
de l’énergie et des mines, dont les deux 
pays recèlent de grandes potentialités et 
opportunités de coopération”, précise le 
communiqué.
La rencontre s’est déroulée en présence 
du ministre de l’Energie et des Mines, 
Mohamed Arkab, précise-t-on de même 
source.
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Réunion du gouvernement consacrée au programme 
de développement complémentaire de Tissemsilt

Le Président Tebboune accorde une grande importance 
aux collectivités locales

La réunion du gouvernement 
consacrée au programme 
de développement de la 

wilaya de Tissesmilt a débuté 
mercredi, sous la présidence du 
Premier ministre, M. Aïmene 
Benabderrahmane.
L’ordre du jour de la réunion du 
gouvernement, qui se tient au 
siège de la wilaya de Tissemsilt, 
sera consacré à l’étude et à 
la discussion de la feuille de 
route pour la mise en oeuvre du 
programme complémentaire de 
développement adopté par le 
Conseil des ministres, dimanche 
dernier.
Le Président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune, avait 

ordonné au Gouvernement, lors du 
Conseil des ministres de dimanche 
dernier, de tenir sa réunion sur le 
programme complémentaire de 
développement de Tissemsilt, 

mercredi, dans cette wilaya et 
d’entamer sa mise en œuvre sur le 
terrain, et ce après l’approbation 
du Conseil des ministres.
Le Président de la République 

a souligné qu’au cours de ce 
Conseil du gouvernement, un 
certain nombre de points doivent 
être pris en compte, notamment 
“l’accélération de l’achèvement 
des travaux de la ligne ferroviaire 
reliant Tissemsilt et Boughezoul 
et l’initiation des travaux de 
réhabilitation des routes reliant la 
wilaya de Tissemsilt avec d’autres 
wilayas” avec “l’approbation 
du projet de la double voie de la 
route nationale N 14 reliant la 
wilaya de Tissemsilt à Khemis 
Miliana dans la wilaya d’Aïn 
Defla sur une distance de 84 km, 
en plus de son réaménagement”.
Il a également instruit le 
gouvernement de prendre en 

compte, lors de cette rencontre, 
la question du “renforcement 
du programme de construction 
rurale de la wilaya en adéquation 
avec son caractère agricole et 
touristique, avec l’attribution 
d’assiettes foncières pour 
permettre aux familles de 
retrouver les métiers d’artisanat 
réputés de la région”.
Cette réunion du gouvernement 
à Tissemsilt est la deuxième du 
genre à se tenir hors de la capitale. 
La wilaya de Khenchela avait 
accueilli une réunion similaire, 
le 12 décembre 2021, consacrée 
au programme de développement 
complémentaire de cette wilaya, 
rappelle-t-on.

Le ministre de l’Intérieur, 
des Collectivités locales 
et de l’Aménagement du 

Territoire, Brahim Merad, a mis 
l’accent, mardi à Alger, sur “la 
grande importance” accordée par 
le président de la République, 
M. Abdelmadjid Tebboune aux 
collectivités locales, soulignant 
que l’”Algérie avance à pas 
sûrs” sur la voie de la véritable 
démocratie pour instaurer 
une bonne gouvernance et un 
développement durable.
Présidant l’ouverture des 
travaux du séminaire de clôture 
des projets associatifs réalisés 
dans le cadre du programme de 
renforcement des capacités des 
acteurs du développement local 
“CapDel”, M. Merad a précisé 
que “le Président Tebboune 
exprime, à chaque occasion, son 
grand intérêt pour les collectivités 
locales, en témoigne le lancement 
d’un atelier pour l’amendement 
des codes communal et de 
wilaya qui vise à réaliser un 
équilibre entre les pouvoirs, à 
définir les prérogatives de tous 
les intervenants, et à appuyer la 
démocratie participative au niveau 
local, ce qui permettra d’impulser 
une véritable dynamique de 
développement, notamment dans 
le domaine économique”.
L’Algérie “avance à pas sûrs sur 
la voie de la véritable démocratie 
et de l’ouverture sur la société 
civile pour instaurer une bonne 
gouvernance et un développement 
durable, en adoptant une approche 
participative et de concertation à 
tous les niveaux, conformément 
aux principes constitutionnels”, 
a-t-il soutenu.
“L’approche de développement 
ne marginalise et n’exclut aucun 
citoyen ou citoyenne, quelle que 
soit sa situation socioéconomique, 
partout où il se trouve dans le 
pays”, a-t-il dit.

Cette approche exige la mise en 
place de mécanismes permanents 
de dialogue et d’action commune 
entre les autorités locales, la 
population et ses représentants, et 
la société civile locale, ainsi que 
la réhabilitation de la méthode 
de planification stratégique de 
développement qui met en avant 
les fondements et les potentialités 
des régions locales, pour apporter 
une valeur ajoutée à la population, 
à travers la création de richesses 
et de postes d’emplois et la mise 
à niveau des structures de base 
et des services publics, ajoute le 
ministre.
Placé sous le slogan 
“Développement local et 
démocratie participative”, le 
programme CapDel s’intéresse 
à deux thèmes inscrits au cœur 
de la politique du ministère, 
a expliqué M. Merad, faisant 
savoir que CapDel “a misé sur 
le changement des mentalités et 
des pratiques, en ouvrant la porte 
aux communes pilotes afin de 
mener de nouvelles expériences, 
à même de conforter les liens 
entre les citoyens, de renforcer 
leur sentiment d’appartenance 
à leur collectivité locale et de 
consolider leurs relations avec les 
élus et avec l’administration”.
Se félicitant de l’effort déployé 
par les acteurs, les encadreurs et 
les intervenants du programme 
CapDel, le ministre a insisté sur la 
nécessité d’”adopter une stratégie 
permettant de mettre à profit les 
expériences réussies en vue de les 
adopter et de les généraliser”.
De leur côté, l’ambassadeur 
et Chef de la Délégation de 
l’Union européenne en Algérie, 
Thomas Eckert et la représentante 
résidente du PNUD en Algérie, 
Blerta Aliko, ont relevé avec 
satisfaction les résultats “positifs 
et encourageants” réalisés par le 
programme CapDel, exprimant 

leur disposition à poursuivre 
l’appui des collectivités 
territoriales sur la voie du 
développement local et de la 
démocratie participative en 
Algérie.
Le programme CapDel a permis 
de financer 36 projets au sein des 
collectivités locales, au profit de 
7129 personnes, outre la création 
de 350 postes d’emploi au niveau 
de 8 communes pilotes (Djanet, 
Timimoun, Messâad, Babar, 

Ghazaouet, Djemila, Ouled 
Benabdelkader et El Khroub), a 
indiqué, pour sa part, le Directeur 
national du  programme CapDel, 
Mohamed Dahmani.
En marge de ce séminaire 
de clôture organisé sous le 
slogan “projets associatifs et 
développement local durable”, 
une exposition a été organisée 
sur les principaux projets réalisés 
dans le cadre de ce programme 
lancé par le Gouvernement 

algérien en 2017, en partenariat 
avec l’UE et le PNUD.
Le séminaire a été rehaussé par 
la présence de représentants 
des partenaires de CapDel, du 
Médiateur de la République, 
Abdelmadjid Ammour, de 
présidents d’instances nationales 
consultatives, d’élus locaux 
des communes pilotes, de 
représentants d’établissements 
publics et du Mouvement 
associatif national.
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Batna :
Rezig donne le coup 

de départ d’une caravane 
d’exportation de céramique 

vers Bahreïn et le Niger

El-Menea :
Les efforts se poursuivent 

pour réceptionner 
le nouveau pôle urbain dans 

“les plus brefs délais”

Insertion de plus de 600.000 personnes dans des postes 
d’emplois permanents en 2022

Le ministre du Commerce et de 
la Promotion des exportations, 
Kamel Rezig, a donné mardi 

depuis le site de la zone d’activités 
Dhraa Bensebah de la commune de 
Tazoult (wilaya de Batna) le coup de 
départ d’une caravane d’exportation de 
céramique vers Bahreïn et le Niger.
Les deux cargaisons, qui sont parties 
de Batna, devenue ces dernières 
années un pôle national de céramique, 
comprennent 7.412 m2 de ce produit, 
selon les explications fournies au 
ministre, qui était accompagné du wali 
de Batna, Mohamed Benmalek et des 
responsables de la société exportatrice 
privée Ceram-Decor, lesquels ont 
indiqué que leurs premières expériences 
d’exportation remontent à 2018.
Sur site, le ministre a affirmé que la 
décision prise par le président de la 
République, M. Abdelmadjid Tebboune, 
de protéger cette industrie par son 
encouragement et l’interdiction de 
l’importation des mêmes produits, 
“a porté ses fruits par la satisfaction 
des besoins du marché national et 
l’orientation vers l’exportation”.
M.Rezig a rappelé, à ce propos, 
les dispositions mises en place par 
l’Etat pour protéger ce produit local 
face à la concurrence étrangère et 
l’accompagnement des investisseurs 
dans ce domaine en vue de son 
développement et de parvenir vers 
l’autosuffisance et l’exportation.
Il a ajouté que le travail est actuellement 
fait pour développer certaines filières 
où l’Algérie détient de grands atouts 
compétitifs notamment par rapport aux 

marchés africains et arabes, à l’instar de 
la céramique produit localement selon 
des normes et caractéristiques égales 
à celles des produits internationaux en 
vue de promouvoir les exportations.
“Nous recevons de grandes demandes 
dans ce domaine de pays voisins et 
d’autres pays”, a affirmé le ministre 
du Commerce et de la Promotion des 
exportations qui a invité les producteurs 
à développer davantage leurs produits 
pour les exporter vers les pays africains 
et arabes,et augmenter les revenus hors 
hydrocarbures.
De son côté, le wali a souligné que 
Batna possède actuellement 11 unités 
de production de céramique employant 
3.176 travailleurs.
Deux autres unités devront entrer en 
activité “au cours du premier semestre 
2023” après la levée des entraves sur 83 
projets d’investissement permettant la 
création de 6.058 postes d’emploi, a-t-il 
ajouté.
Au cours de 2022, pas moins de 
53 opérations d’exportation hors 
hydrocarbures ont été réalisées pour 
plus de trois millions dollars US par 22 
opérateurs économiques, s’est félicité le 
wali de Batna.

Les efforts se poursuivent pour 
réceptionner le nouveau pôle 
urbain El-Menea/Hassi El-

Gara ‘’dans les plus brefs délais’’, a 
affirmé mardi à El-Menea le ministre 
de l’Habitat, de l’Urbanisme et de la 
Ville, Mohamed Tarek Belaribi.
S’exprimant lors d’une visite de 
terrain, M. Belaribi a indiqué que 
“les efforts du secteur se poursuivent 
pour réceptionner le projet du 
nouveau pôle urbain El-Menea/Hassi 
El-Garara dans les plus brefs délais”.
Accompagné des autorités de la 
wilaya, le ministre s’est enquis de 
la cadence des travaux de réalisation 
de ce projet qui englobe 1.700 
logements de différentes formules.
M. Belaribi a mis l’accent, à 
cette occasion, sur la nécessité 
d’accélérer le rythme des travaux 
d’aménagement afin de rattraper le 
retard et de permettre la livraison des 
logements dans les délais impartis.
Le ministre a procédé, en outre, 
à la pose de la première pierre du 
projet de réalisation de 60 logements 
de type public locatif (LPL) et 
d’un nombre similaire au niveau 
du même pôle urbain qu’abritera 
d’autres installations, notamment 
trois établissements éducatifs (école 
primaire, CEM et lycée), un siège de 
la police urbaine, dont les travaux 
seront entamés durant le premier 
trimestre 2023.
M. Belaribi a, à cette occasion, 
mis l’accent sur l’importance de ce 

projet visant à répondre aux attentes 
et aspirations des citoyens, avant de 
se diriger vers le projet de réalisation 
de la nouvelle ville, où il a assisté 
à une présentation détaillée par les 
responsables et les bureaux d’études 
chargés du suivi de ce projet qui sera 
mis en chantier en 2023, a indiqué le 
ministre.
Le ministre a insisté sur le respect 
des délais de réalisation, soulignant 
l’importance qu’accorde le président 
de la République, M. Abdelmadjid 
Tebboune, aux projets des nouvelles 
villes.
Lors de cette visite, d’une journée, 
le ministre a tenu une réunion avec 
des cadres de son département 
ministériel, en présence des autorités 
de wilaya et élus locaux, durant 
laquelle des questions relatives à la 
situation actuelle et les perspectives 
du secteur dans la wilaya ont été 
débattues.
Des députés des deux chambres du 
parlement ont saisi l’occasion pour 
soulever certaines préoccupations et 
de proposer des solutions.

Le ministre du Travail, de 
l’Emploi et de la Sécurité 
sociale, Youcef Cherfa 

a déclaré, mardi à Alger, que 
plus de 600.000 bénéficiaires 
des deux dispositifs d’aide 
à l’insertion professionnelle 
(DAIP) et à l’insertion sociale 
(DAIS) ont été intégrés, en 2022, 
dans des postes permanents.
Répondant aux préoccupations 
des membres du Conseil de 
la Nation lors d’une plénière 
consacrée à la présentation et au 
débat du projet de loi complétant 
l’ordonnance 06-03 du 15 juillet 
2006 portant statut général 
de la Fonction publique, le 
ministre a fait savoir que plus de 
600.000 bénéficiaires des deux 
dispositifs d’aide à l’insertion 

professionnelle (DAIP) et à 
l’insertion sociale (DAIS) ont 
été intégrés en 2022 dans des 
postes permanents, précisant 
que la majorité d’entre eux sont 
diplômés des universités.
Le coût de l’insertion s’est élevé 
à 100 milliards de DA, a fait 
savoir le ministre, soulignant que 
les opérations d’intégration aux 
postes d’emplois permanents 
concernent les bénéficiaires des 
DAIP et DAIS qui sont encore 
en poste.
Répondant aux interrogations 
relatives au contenu du projet 
de loi présenté aux membres du 
Conseil de la nation, le ministre 
a souligné que la durée du 
congé accordé pour la création 
d’une entreprise a été fixée 

suite à une étude et à un travail 
coordonné avec des experts et 
des spécialistes du domaine.
Lors du débat du projet de 
loi, des sénateurs ont qualifié 
cet amendement de “nouveau 
jalon dans le processus de 
développement de l’économie 
nationale, qui a pour objectif 
d’encourager la création 
d’entreprises, promouvoir 
l’investissement générateur de 
richesses et créer de nouveaux 
postes d’emplois en développant 
l’esprit d’entrepreneuriat”.
D’autres membres ont abordé 
nombre de préoccupations, dont 
la proposition de la révision de 
la durée du congé accordé pour 
la création d’entreprise.
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Accord signé entre l’AAPI et le Groupe STELLANTIS:
Une étape importante dans la concrétisation du projet FIAT 

en Algérie

 Le groupe automobile STELLANTIS signe le cahier des charges

L’usine FIAT Algérie produira dans une 1ère étape 
60.000 véhicules / an

Le ministre de l’industrie, 
Ahmed Zeghdar, 
a affirmé, mardi à 

Alger, que la signature de 
l’accord  d’investissement 
entre le Groupe STELLANTIS 
et l’Agence algérienne de 
promotion de l’investissement 
(AAPI) constituait une 
“étape importante” dans la 
concrétisation du projet de 
construction des véhicules par le 
Groupe italien.
Dans une allocution prononcée 
lors de la cérémonie de signature 
de l’accord d’investissement 
entre le Groupe STELLANTIS 
et l’AAPI, le ministre a indiqué 
que cet accord amorce la fin 
d’une étape importante dans 
la concrétisation du projet de 
construction des véhicules par 
le groupe italien, après l’accord 
cadre signé le 13 octobre dernier, 
entre le ministère de l’Industrie 
et le Groupe STELLANTIS.
Le ministre a ajouté que 
l’accord signé entre l’AAPI 
et STELLANTIS permet la 
réalisation de l’infrastructure de 
l’usine et son  équipement, ainsi 
que la souscription au cahier 
des charges relatif à l’exercice 
de l’activité de construction 
des véhicules publié en vertu 
du décret exécutif N 22-384, a 
ajouté le ministre.
M. Zeghdar a affirmé la 

détermination de l’Etat à 
concrétiser ce projet en vue 
de développer la filière de 
construction de véhicules au 
niveau local à travers de véritables 
projets de construction.
Il a également souligné 
l’adhésion de l’usine italienne à 
la stratégie tracée par l’Etat en 
la matière. Le Groupe a accepté 
de relever le défi d’atteindre les 
taux d’intégration imposées qui 
nécessitent, ajoute le ministre, “la 
mobilisation d’un grand nombre 
d’entreprises industrielles qui 
se chargeront d’approvisionner 
la construction automobile 
en différents entrants et de 
contribuer ainsi à diversification 
de l’économie nationale et 
à l’augmentation du taux de 
participation de l’industrie au 
Produit intérieur brut (PIB)”.
Dans ce contexte, M. Zaghdar 

a réaffirmé l’attachement 
du secteur de l’industrie à 
accompagner les véritables 
projets industriels créateurs de 
richesses et à contribuer à la 
chaine de valeurs de la filière 
de construction automobile, 
appelant les investisseurs 
industriels à adhérer à la 
stratégie de développement de 
cette filière.
M. Zaghdar a indiqué avoir 
pris connaissance, lors de sa 
visite dans la wilaya de Sétif, 
de la capacité des entreprises 
algériennes à adhérer à la 
stratégie de construction et à 
augmenter le taux d’intégration.
Le ministre a fait part de 
la disponibilité du groupe 
automobile “STELLANTIS” à 
prendre en charge la formation 
de la main d’œuvre qualifiée, à 
la faveur de la conclusion d’un 

accord de coopération dans 
ce domaine, conformément 
aux clauses du cahier des 
charges inhérentes au transfert 
technologique.
Il a souligné que “l’année 2023 
marquera le lancement effectif de 
l’industrie automobile (voitures, 
camions, bus) en Algérie, 
précisant que plusieurs dossiers 
ont été déposés au niveau du 
ministère. Ces derniers seront 
examinés par la commission 
installée mardi, a-t-il ajouté.
Pour sa part, le directeur général 
de l’AAPI, Omar Rekkache, a 
estimé que la signature de l’accord 
d’investissement avec le groupe 
Stellantis constitue une nouvelle 
étape marquant le lancement 
effectif du projet, affirmant 
que ce projet qui permettra 
“d’asseoir les fondements d’une 
véritable industrie automobile, 
représente un investissement 
structuré visant à créer une 
grande dynamique économique 
et à renforcer le tissu industriel 
du pays”.
A cette occasion, M. Rekkache 
a souligné l’importance des 
engagements apportés par le 
groupe et qui s’inscrivent en 
droite ligne avec les nouvelles 
orientations contenues dans le 
programme du président de la 
République, visant à mettre en 
place une économie productive 

et diversifiée.
De son côté, le directeur 
exécutif des opérations Afrique 
et Moyen-Orient du groupe 
STELLANTIS, Samir Chorfan, a 
réitéré l’engagement du groupe à 
concrétiser ce projet et à adhérer 
à la stratégie mise en place par 
le Gouvernement pour la relance 
du secteur.
Il a estimé, dans ce sens, 
que la signature d’un accord 
d’investissement avec l’AAPI 
constituait une étape importante 
pour la concrétisation du projet 
de construction automobile de 
la marque italienne “FIAT” en 
Algérie.
Le projet du groupe vise 
à développer la filière de 
fabrication automobile en 
Algérie et à atteindre un taux 
d’intégration locale de 30% 
dans un délai de 5ans, mais 
aussi à contribuer à la transition 
technologique, a-t-il ajouté.
L’usine, qui sera réalisée dans 
la région de Tafraoui (Oran), 
entrera en service avant la fin de 
l’année 2023, avec une capacité 
productive de 60.000 véhicules/
an, avant d’atteindre les 90.000 
unités par an, a-t-il dit, affirmant 
que la société fabriquera des 
véhicules modernes de la 
maque “Fiat” avec des normes 
internationales.

Le Groupe STELLANTIS 
a signé, mardi à Alger, 
le nouveau cahier des 

charges ainsi qu’une convention 
avec l’Agence algérienne de 
promotion de l’investissement 
(AAPI) en application de 
l’accord cadre signé octobre 
dernier portant lancement du 
projet de construction automobile 
en Algérie de la marque italienne 
“FIAT”, filiale du groupe.
La convention a été signée 
conjointement par le directeur 
général de l’AAPI, Omar 
Rekkach et le représentant du 
groupe STELLANTIS, Boutahra 
Hakim en présence du ministre de 
l’Industrie, Ahmed Zaghdar et du 
directeur exécutif des opérations 
Afrique et Moyen-Orient du 
groupe, Samir Chorfan.
“Cette convention vient 
couronner la promulgation du 
décret exécutif N 22-384 du 
17 novembre 2022, fixant les 
conditions et les modalités 
d’exercice de l’activité de 

construction de véhicules”, 
d’après un communiqué conjoint 
du ministère de l’Industrie et du 
groupe STELLANTIS.
Il convient de rappeler que le 
ministère de l’Industrie et le 
groupe italien de construction 
automobile FIAT, filiale du 
groupe STELLANTIS avaient 
signé, le 13 octobre dernier, 
une convention-cadre portant 
développement de l’industrie 
automobile et  la construction de 
véhicules de la marque italienne.
“Signé ce mardi au siège de 
l’AAPI, la convention est une 
étape majeure dans ce projet qui 
traduit les relations bilatérales 
privilégiées ainsi que la volonté 
des présidents des deux pays 
MM. Abdelmadjid Tebboune 
et Sergio Matarella”, ajoute le 
communiqué.
A cette occasion, M. Zaghdar 
a relevé l’engagement du 
Groupe STELLANTIS quant au 
projet FIAT, qui représente une 
opportunité pour développer et 

diversifier la filière automobile 
en Algérie.
“Nous voulons offrir aux 
consommateurs algériens 
des solutions de déplacement 
modernes et durables, à des 
prix abordables”, a déclaré M. 
Chorfan.
L’usine automobile “FIAT” sera 
implantée dans la commune de 
Tafraoui dans la wilaya d’Oran 
sur une assiette foncière de 40 
ha et une autre adjacente sur une 

superficie de 80 ha consacrée 
aux fournisseurs locaux et aux 
entreprises sous-traitantes, 
pour développer un véritable 
écosystème à travers un plan 
d’intégration local, dans le cadre 
d’un plan visant à améliorer les 
savoir-faire des acteurs existants 
en Algérie, et à trouver de 
nouveaux acteurs pour réaliser les 
moyennes d’intégration requises 
dans le cahier des charges.
La capacité de production 

initiale de l’usine sera de 
60.000 véhicules/an à partir de 
la première année, et atteindra 
90.000 véhicules/an, selon le 
communiqué.
Dans son plan stratégique de 
2030, STELLANTIS a annoncé 
son ambition d’atteindre une 
capacité de production d’un (01) 
million de véhicules/an d’ici 
2030 dans la région Afrique et 
Moyen Orient, et partant réaliser 
une autonomie industrielle de 70 
%.
Conformément au plan 
stratégique régional, le projet de la 
marque “FIAT” en Algérie repose 
sur trois piliers intégrés, à savoir 
le développement d’un réseau 
de fournisseurs performants, 
la contribution à la création de 
session de formations supérieures 
et professionnelles pour 
l’industrie automobile, outre la  
production, la commercialisation 
et l’exportation des véhicules 
suivant les normes internationales.
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ANNABA/ Prévention routière
La sûreté de la wilaya sensibilise les conducteurs

 de transport de marchandises du secteur privé

ANNABA/ CNAS  
Portes ouvertes consacrées à la prévention des accidents

 du travail et des maladies professionnelles

ANNABA / APC - Session extraordinaire
Un montant de près de 495 milliards cts adopté pour des projets 

d'amélioration urbaine

Les éléments de la 
sûreté de la wilaya 
d’Annaba ont lancé, 

avant-hier, une campagne 
de sensibilisation au 
niveau de la RN 44  au 
profit  des conducteurs de 
poids lourds de transport 
de marchandises du secteur 
privé. En effet, cette 
journée de sensibilisation  
a été observée au  niveau 
des points de contrôlede 
la RN44.Dans le cadre des 

objectifs tracés par la sûreté 
de wilaya  au titre de cette 
campagne,les éléments de 
la sûreté ont procédé à la 
vérification des documents 
de borddes conducteurs de 
transport de marchandises 
du secteur privé.Il est 
à signaler que certains 
conducteurs n'hésitent 
pas à enfreindre les lois, 
d’où l’importance de ces 
journées de sensibilisation 
qui ont pour but  d’élever 
le degré de conscience 

des conducteurs, de 
mettre en exergue leurs 
responsabilités à l'égard 
des autres usagers de la 
route, et de les sensibiliser 
quant au nécessaire respect 
des règles de la circulation 
routière, notamment les 
infractions dangereuses, 
à l'instar de l'excès de 
vitesse, des dépassements 
dangereux, du non-
respect de la distance de 
sécurité et des manœuvres 
dangereuses.

C’est autour du 
thème consacré à 
la prévention des 

accidents du travail et des 
maladies professionnelles
que la direction de la CNAS a tenu 
avant-hier, une journée portes 
ouvertes d’information et de 
sensibilisation au niveau la Caisse 

nationale des assurances sociales 
(CNAS) d'Annaba, laquelle a 
organisé des portes ouvertes 
sur la prévention des accidents 
du travail et des maladies 
professionnelles au niveau du 
siège de la CACOBATPH. 
Cette journée de sensibilisation 
sur la santé au travail a permis de 
faire connaître le rôle de la CNAS 
et fut l’occasion d’échanger avec 
les professionnels d’hygiène et 
sécurité auprès des entreprises et 

de découvrir les actions menées 
au quotidien sur le terrain.
En organisant cette manifestation, 
la CNAS de la wilaya d’Annaba a 
choisi de faire connaître l’intérêt 
de la prévention tout en donnant 
quelques conseils de prévention 
sur les principaux risques 
professionnels.
A cet effet, l'accent a été mis 
cette année sur les risques liés 
à la manutention manuelle 
et mécanique. En effet, cette 
campagne intervient pour 
sensibiliser les employeurs sur 
les accidents de travail et aux 
maladies professionnelles et 
expliquer les missions dévolues 
à la sécurité sociale. Selon  les 
initiateurs de ces journées   «cette 
campagne pluri-média a pour 
but de promouvoir une culture 

préventive de sécurité et de santé 
au travail visant à contribuer à la 
réduction des accidents de travail 
et maladies professionnelles». 
Cette manifestation ouverte à 
un large public avait pour but 
d’expliquer la mission de la 
sécurité sociale en définissant les 
mesures et les moyens à mettre 
en œuvre pour une meilleure 
promotion de la culture de la 
prévention au sein de l'entreprise 
et l'amélioration des conditions 
de travail en milieu professionnel, 
mais aussi pour la protection 
des travailleurs. Ces journées 
vont permettre aux employeurs 
et travailleurs de s'enquérir 
auprès des professionnels de la 
Caisse (médecins, ingénieurs, 
inspecteurs, et contrôleurs de la 
prévention...) des connaissances 

et des outils nécessaires à 
l’institution de mécanismes 
de la prévention des risques 
professionnels. L’organisation 
des portes ouvertes sert justement 
à sensibiliser  les travailleurs à 
se doter en moyens de protection 
individuelle et collective, 
comme les casques, les gants, 
les chaussures de sécurité et les 
tenues réglementaires, en plus de 
la sécurisation des échafaudages 
et des machines-outils. Cette 
manifestation a permis aux 
visiteurs d’être bien informés 
sur les risques professionnels 
en général, et ceux liés à la 
manutention  et d’aider les 
employeurs et les salariés à mieux 
se protéger et se prémunir de tout 
éventuel accident de travail ou 
maladie professionnelle.

Un montant de 494,400 
milliards centimes 
pour des opérations 

de grandes envergures de 
réhabilitation et d'amélioration 
des cités et quartiers de la 
commune d’Annaba vient d'être 
approuvé hier (mercredi) par les 
élus de l'APC, réunis en session 
extraordinaire sous la présidence 
du P/APC Youcef Chouchene. 
Tous ces 74 projets développés 
par le premier responsable de la 
commune Youcef Chouchene 
ont fait l'objet d'une réunion 
à la veille tenue au niveau de 
la salle APW sous l'égide du 
wali d’Annaba Djamel Eddine 
Berrimi, des élus et de l'exécutif, 

a-t-il indiqué. Entrant ensuite 
dans le vif du sujet le P/APC 
Youcef Chouchene explique "tous 
ces projets implantés ça-et-là à 
travers les sites de la commune 
pour faire bénéficier le citoyen de 
l'argent investi dans le domaine 
des routes pour contourner la 
ville, de l'éclairage des places 
publiques, l’hygiène de vie, 
l’assainissement et autres points 
noirs dont souffre la ville de Sidi 
Brahim.Ces opérations touchent 
aussi certaines cités du littoral 
des plages avec le prolongement 
de la route de Sidi Aissa vers 
la grande plage de Djenane El 
Bey ainsi que les cimetières, 
bien que les opérations menées 
ces derniers temps soient 

satisfaisantes, il reste que la 
concrétisation de ce programme 
en question exige des moyens et 
de la mobilisation, car il faut dire 
que plusieurs cités d'habitations 
ont connu ces derniers temps 
une certaine dégradation, dues 
aussi bien aux aléas climatiques, 
aux infiltrations d'eau et aussi au 
manque de civisme de l'humain. 
Une situation déplorable,  les 
jardins publics et les cimetières 
ne sont pas en reste, a-t-il ainsi 
résumé.En outre, le P/APC n'a pas 
manqué de se projeter sur d'autres 
projets relatifs à l'amélioration des 
cités de la périphérie, notamment 
de la Plaine Ouest, la cité Rym et 
autres où les habitants squattent 
des terrains. Ainsi tous ces points 

qui attendent leur approbation ont 
été débattus et votés par les élus. 
Notons enfin qu'à l'ouverture 
des travaux de ce conclave les 

élus ont approuvé un montant de 
1.180 millions puisé du fond de 
solidarité. Une opération inscrite 
sur le BS 2022

Imen.B

Imen B

TayebZgaoula
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ANNABA / Règlementation routière 
Des feux tricolores de signalisation en panne

ANNABA/  Intoxication au monoxyde  de carbone
Deux femmes d’une même famille secourues in-extremis à El Eulma

ANNABA / Assainissement
Vaste campagne d’abattage 

des animaux errants,ce jeudi
 à El Bouni

ANNABA/ Energie 
Les habitants des 88 logements 

de ‘’Hdjar Ediss’’réclament 
le gaz de ville

Les unités de la protection 
civile  ont réussi à secourir 
d’une mort certaine deux 

femmesissues d’une même 
famille,âpres avoir inhalé une 

forte dose de monoxyde de 

carbone émanant d’un appareil 

de chauffage, au niveau de  leur 

domicile situé à la commune d’El 

Eulma a indiqué le responsable 

de la cellule de communication 

de la direction de la protection 

civile.Selon la même source, les 

mêmes éléments sont aussitôt 

intervenus aux environs de11:23  

avant-hier  pour sauver in 

extremis deux femmes âgées 

de20 et 48 ans, issues d’une 

même  famille. Ces dernières ont 

subi une perte de  connaissance, 

et des vomissements avec 

quelquesmaux de tête. Avant leur 

transfert aux urgencesà  l’hôpital 

d’Ain El Berda, elles ont reçu 

les premiers soins de la part des 

éléments de la protection civile, 

tandis qu’une enquête a été 

diligentée afin de déterminer les 
vrais motifs de ce incident.

Plusieurs  feux tricolores 
de signalisation, installés 
aux croisements des 

principaux axes routiers de  la 
wilaya d’Annaba se trouvent 
en panne depuis plus d’une 
semaine, à l’exception de 
certains qui fonctionnent  
normalement. C’est le cas des 
feux du boulevard del’Afrique 
et au niveau de l’avant-port. 
Ces défaillancesfréquentes 
d’ailleursont perturbé le bon 
déroulement de la circulation 

automobileetcompliquant la 
tâche des policiers en charge de 
fluidifier la circulation routière 
très dense, ces derniers jours et 
compliquée avec les dernières 
précipitations. Les usagers de 
la route  se demandent à quand 
le rétablissement de ces feux 
tricolores ?La défectuosité de 
ces feux tricolores a souvent été 
source d’altercations verbales 
entre les usagers de la circulation, 
les motocyclistes et les piétons. 
Les automobilistes dénoncent 
les lenteurs des services de 

maintenance. Cette situation 
pourrait engendrer des accidents 
de circulation d’autant plus que 
certain conducteurs ne respectent 
pas les signalisations routières 
sans aucun respect du respect 
de la priorité à droite. « « Il est 
anormal que des feux récemment 
implantés soit déjà défectueux » 
»s’est exclamé un citoyen. Les 
responsables concernés sont 
appelés à intervenir au plus vite 
afin que soient réparés ces feux 
défaillants. et éviter d’éventuels 
accidents.

Selon un communiqué diffusé travers 
leur page officielle, les services de la 
municipalité  d’El Bouniont informé 

le public de leur intention d’organiser, 
aujourd’hui jeudi, un abattage contre les 
animaux errants à travers le territoire de la 
commune. 
«Le président de l’Assemblée populaire 
communale d’EL Bouni  tient à informer 
l’ensemble de la population de la 
commune qu’une campagne d’abattage 
contre les animaux errants, à savoir chiens 
et chats, sera lancée officiellement au 
niveau des localités‘’ChaouliBelkacem’’ 
et‘’Gharbi Aissa’’ce jeudi 1er décembre 
2022 précisant que  campagne sera 
menée en nocturne, indiquera le même 
communiqué.La lutte contre ce phénomène 
est devenueplus qu’indispensable car 
elle représente un réel danger pour la 

sécurité des citoyens mais surtout pour 
la santé publique. En effet les habitants 
ont dénoncé, avec acuité, l’ampleur de ce 
phénomène. Affamés, ces chiens errants 
sont présents aux alentours des stations 
de bus, des cités etmême devant l’entrée 
de quelques administrations publiques. 
Certains chiens errants se sont même 
attaqués à des passants.
Les services de la municipalité semblent 
ne pas faire dans la demi-mesure en 
initiant cette action car il y va de la sécurité 
des citoyens.Sachant que la prolifération 
des chiens et chats errants prend des 
proportions inquiétantes dans les zones 
urbaines et à travers les localités des 
communes‘’El Bouni’’ et ‘’Boukhadra 3’’.
Ces canidés sauvages sont source de 
nuisance et de maladies pour les humains, 
notamment ceux suspectés de la rage.

A partir de cette semaine, encore du 
froid et de la pluie. La pression 
sur le gaz butane va se faire 

davantage ressentir au niveau de la cité des 
88 logements de HdjarEdiss qui  ne sont 
pas raccordés jusque-là au gaz de ville. 
Les habitants vivent le calvaire sans cette 
énergie dans leurs foyers depuis longtemps  
auquel vient s’ajouter à cela  la pression 
sur les bonbonnes de gaz, surtout après le 
froid qui s’est installé. Ces habitants sont 
contraints à observer de longues chaines 
d’attente qui se forment tôt la matinée en 
face des points de vente de ce produit, et 
ne disparaissent que tard le soir, souvent 
sans la moindre bonbonne pour se chauffer 

! 
Les citoyens, se plaignent de la rareté du 
gaz butane, et ont toutes les peines du 
monde à se procurer des bonbonnes de 
ce produit qui se fait si rare en ces jours 
où le froid est âprement ressenti. Le gaz 
butane est la principale préoccupation 
des citoyens qui utilisent cette source 
d’énergie pour le chauffage en hiver. Les 
habitants de cette cité, lassés de faire face 
à tous ces manques et contraintes, lancent 
un énième appel aux responsables de leur 
commune pour remédier à cette situation. 
Ils espèrent que leurs doléances trouveront 
enfin un écho favorable et qu’ils pourront 
voir bientôt la fin de leurs souffrances 
vécues au quotidien. 

Sara.Y

Sara.Y

Sara.Y

Imen.B
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Le Groupe pétrolier 
Sonatrach  financera 
des projets de 

développement au profit de 
trois (3) communes de la 
wilaya de Khenchela, a déclaré, 
hier mercredi, à Khenchela, 
Boualem Oudjehani, conseiller 
du président directeur général 
(PDG) du groupe Sonatrach.
Le même responsable a précisé 
dans une déclaration à la 
presse après la signature des 
conventions avec les présidents 
des assemblées populaires 
communales (APC) concernées 
par des subventions financières, 
au siège de la wilaya, que le 
groupe Sonatrach financera, 
dans le cadre du programme des 
investissements sociaux, quatre 
(4) projets de développement 
dans les zones reculées situées 
dans les communes d’Ouled 

Rechache, d’El Mahmal et de 
Bouhmama, dans les secteurs 
de la santé et des ressources en 
eau.
Il s’agit , a-t-il dit, du 
financement de projets visant 
la réalisation et l’ équipement 
d’une salle de soins dans la 
zone de Zeriz relevant de la 
commune de Bouhmama, la 
réalisation et l’équipement 
d’un réservoir d’eau d’une 
capacité de 200 m3, l’extension 
du réseau d’eau potable dans 
la zone “Icherthithen” dans la 
localité d’El Mahmal et celui 
de la zone “Talizat” dans la 
commune d’Ouled Rechache.
Le même responsable a indiqué 
que l’enveloppe financière 
réservée à la concrétisation de 
ces projets de développement 
dans les zones enclavées 
relevant des communes 

d’Ouled Rechache, d’El 
Mahmal et de Bouhmama, est 
estimée à 20 millions DA.
Il a également souligné que les 
accords conclus aujourd’hui 
font partie d’important projets 
d’investissement social avec 
lesquels le groupe Sonatrach 
contribuera au développement 
des zones enclavées et 
confortera son rôle dans 
la concrétisation de ses 
engagements sociaux en tant 
qu’entreprise citoyenne.
La même source a rappelé à 
cette occasion, que le groupe 
Sonatrach a élaboré une feuille 
de route pour le financement de 
121 projets de développement 
dans 37 wilayas du pays dans le 
cadre de la stratégie nationale 
adoptée, afin de contribuer à 
l’amélioration des conditions 
de vie des habitants des régions 

éloignées .
De leur côté, les présidents 
des APC ayant bénéficié des 
aides financières destinées 
à la réalisation de projets 
de développement, ont 
valorisé l’initiative du groupe 
Sonatrach, qui contribuera, 
selon eux, à la promotion du 
cadre de vie de la population 
des zones reculées.

Il est à rappeler que le 
groupe Sonatrach, a procédé 
à la signature de plusieurs 
conventions ces trois ( 3 
) derniers jours, avec des 
présidents de certaines APC 
dépendant des wilayas de 
Biskra , de M’sila et d’Ouled 
Djellal , portant financent des 
projets de développement dans 
différentes collectivités locales.

KHENCHELA / SONATRACH

Financement de projets de développement au profit de 
trois communes

Le rôle jugé important 
du travail commun 
dans la lutte contre 

la spéculation illicite et la 
contrebande dans le but de 
protéger l’économie nationale 
et le pouvoir d’achat du citoyen 
a été mis en avant mardi passé, 
lors d’une rencontre à Bechar.
Intervenant à cette occasion, le 
Directeur régional des douanes 
du Sud-ouest, Sabri Ghanem, 
a indiqué que les actions de 
lutte contre la contrebande et 
la spéculation illicite, réalisées 
avec le soutien et l’appui de 
l’Armée nationale populaire 
(ANP), la Gendarmerie et 
la Sûreté nationales, avec 
le concours du secteur du 

commerce et de la promotion 
des exportations, visent, en 
plus de la protection du pays 
et de son économie, à réduire 
les pertes occasionnées par ces 
deux fléaux (contrebande et 
spéculation).
“La contrebande et la 
spéculation sur les produits 
alimentaires sont des fléaux 
dangereux que nous combattons 
avec détermination dans un 
cadre légal pour la protection 
de notre économie nationale 
et sa stabilité”, a indiqué, 
pour sa part, le représentant 
de la Direction générale des 
douanes (DGD), le contrôleur 
général Mohamed Chaib.
Et d’ajouter : “les importations 

et les exportations de 
marchandises en dehors de 
bureaux de douanes terrestres, 
aériens ou maritimes, sont 
selon la loi qualifiées en tant 
que contrebande, et c’est 
pour cela que les douanes en 
collaboration avec l’ensemble 
des services de sécurité ainsi 
que le secteur du commerce 
et de la promotion des 
exportations, mènent une 
lutte implacable contre les 
réseaux de contrebandiers 
et spéculateurs des produits 
alimentaires à travers les 
différentes régions et zones 
frontalières du pays”.
Durant la période allant du 1er 
janvier au 31 octobre 2022, il 

a été procédé à la saisie, dans 
le cadre de la lutte contre la 
contrebande et la spéculation 
illicite, à travers la le sud-
ouest du pays, 158.351 litres 
d’huile de table, 51 tonnes de 
sucre, 31 tonnes de lait, 50 
tonnes de pâtes alimentaires, 
en plus de 1 tonne de farine 
et 2 tonnes de semoule, soit 
une valeur marchande de plus 
de 34 millions DA, selon des 
données fournies lors de cette 
rencontre.
Les éléments des mêmes 
unités et brigades mixtes 
ont également saisis, durant 
la même période, 288.688 
litres de mazout, 68.068 litres 
d’essence (plus de 11 millions 

DA), destinés à la contrebande, 
a-t-on ajouté de même source.
Initiée par les services de 
la Direction régionale des 
douanes, cette rencontre 
s’est déroulée en présence 
des autorités locales, de 
représentants des services 
de sécurité et des cadres du 
secteur du commerce et de la 
promotion des exportations.

BECHAR

La lutte commune contre la spéculation illicite et la 
contrebande mise en avant

La secrétaire générale de 
l’Union nationale des 
femmes algériennes 

(UNFA), Mme Nouria 
Hafsi, a souligné, mardi 
passé à Saïda, le rôle des 
organisations féminines dans 
la sensibilisation contre les 
violences exercées sur les 
femmes.
Hafsi a indiqué, lors d’un 
colloque régional des 

représentantes des bureaux 
de wilayas de l’UNFA de 16 
wilayas de l’Ouest et du Sud-
ouest du pays consacré au 
thème des violences faites aux 
femmes, que les organisations 
et associations féminines 
ont un rôle effectif dans la 
sensibilisation de la société 
pour prévenir ce type de 
violences.
Elle a rappelé que “l’Etat 

met à la disposition de ces 
organisations tous les espaces 
publics afin de mener des 
campagnes de sensibilisation 
et contribuer à mettre un terme 
à ce phénomène social”. La 
même intervenante a appelé 
à la nécessité de coordonner 
les efforts de prise en charge 
et d’accompagnement 
psychologique des femmes 
victimes de violences.

SAIDA / VIOLENCE FAITE AUX FEMMES

Le rôle des organisations féminines dans la 
sensibilisation souligné



Jiang Zemin, ancien président de la République populaire de 
Chine, est mort

Aux Etats-Unis, Emmanuel Macron en allié non aligné

La France continue à exporter des milliers de tonnes de pesticides 
ultratoxiques, malgré l’interdiction de cette pratique

Ferme et décomplexé, l’ex-
président chinois aura achevé 
de convertir son pays à 

l’économie de marché en le faisant 
entrer à l’OMC.
Président chinois de 1993 à 2003, 
Jiang Zemin est l’homme que Deng 
Xiaoping a placé aux commandes 
après les événements de la place 
Tiananmen en 1989. Contre toute 
attente, l’apparatchik de Shanghaï, 
mort le 30 novembre dans sa ville, 
à 96 ans, désigné secrétaire général 
du Parti communiste (PCC) en juin 
de la même année, saura consolider 
son pouvoir et deviendra à son tour 
une éminence grise de la politique 
chinoise.
Ces dernières années, l’ombre de 
Jiang Zemin n’a cessé de planer 
sur les arcanes de Pékin, comme 
si sa « retraite » avait toujours été 
incomplète. Le « Shanghaïen » a 
d’abord été largement soupçonné 
d’intriguer pour placer ses hommes 

auprès de son successeur, Hu Jintao 
(2003-2013), dont il entrave les 
deux premières années de pouvoir 
en restant à la tête de l’armée – 
plus exactement de la Commission 
militaire centrale, ou CMC.
Donné pour mort par la presse 
internationale en 2011 à la suite 
de rumeurs persistantes sur son 
état de santé, il va se réinvestir 
largement dans les manœuvres en 
coulisse l’année suivante, à partir 
de l’affaire Bo Xilai, ce scandale 
mêlant corruption, meurtre et 
impitoyables luttes politiques qui 
a profondément ébranlé le parti et 
perturbé la transition au sommet 
de 2012. Bo Xilai fait partie du 
clan des « fils de prince », c’est-à-
dire les descendants des héros de 
la révolution, dont Jiang Zemin 
a toujours été l’un des parrains 
naturels face à la faction de la Ligue 
de la jeunesse incarnée par Hu 
Jintao et, aujourd’hui, Li Keqiang, 

premier ministre en fin de mandat.
Président cosmopolite

Depuis l’arrivée à la présidence de 
Xi Jinping, lui aussi « fils de prince 
», en 2013, l’influence présumée 
de Jiang Zemin, ou celle de ses 
affidés, a continué à faire l’objet de 
spéculations – au point de susciter 
des critiques à peine voilées dans 
les organes de presse officiels du 
parti en 2015. L’ancien secrétaire 
général, alors octogénaire, excelle 
dans les apparitions soigneusement 
mises en scène, et jamais anodines 
dans un monde politique chinois 
opaque. Il rencontre, par exemple, 
Henri Kissinger en 2013 et 
Vladimir Poutine en 2014, lors de 
leurs passages à Shanghaï.
Mais, à l’inverse de l’image lisse 
et impériale que cherche à projeter 
Xi Jinping, Jiang Zemin a aussi 
laissé le souvenir d’un président 
cosmopolite, beaucoup plus 
spontané et décomplexé que ses 

deux successeurs. Celui-ci nourrit 
sur la blogosphère un courant de 
nostalgiques, les « fans du Crapaud 
» – l’un des surnoms de Jiang –, 
qui chérissent les excentricités 
de l’ancien secrétaire général. 
Ce grand amateur de chant – de 
Love me Tender, d’Elvis, chanté 
aux Philippines en 1996, aux airs 
d’opéra – est connu pour s’être 

baigné sans complexe dans la mer 
Noire devant les photographes, ou 
pour se livrer face à la presse à des 
sorties grandiloquentes saupoudrées 
de tirades en anglais. Il a donné en 
2000 un entretien à Mike Wallace 
pour « 60 Minutes », le programme 
de la chaîne américaine CBS – un 
exercice auquel aucun secrétaire 
général n’a osé se livrer après lui.

Lors de cette deuxième 
visite d’Etat à 
Washington, le président 

français compte aborder la 
question de l’impact de la 
guerre en Ukraine qui nourrit 
des tensions entre Paris et 
Washington.
Tous les apparats sont 
convoqués pour faire oublier les 
fâcheries passées. Avant la visite 
d’Etat d’Emmanuel Macron à 
Washington, du 30 novembre 
au 2 décembre, la deuxième du 
président depuis son élection, 
l’Elysée a pris soin de souligner 
le « privilège rare » ainsi accordé 
à la France. « Marque, assure-
t-on dans l’entourage du chef 
de l’Etat, de l’excellence des 
relations franco-américaines ». 

Côté américain, on apprécie « la 
longévité » et la « sagesse », du 
dirigeant français. Il faut tourner 
la page de l’affaire des sous-
marins franco-australiens, un 
contrat de vente rompu en 2021 

par l’alliance de l’Australie, des 
Etats-Unis et du Royaume-Uni 
(Aukus), à l’origine d’une crise 
diplomatique majeure entre 
les deux pays. Il s’agit aussi 
de gommer les outrances et les 

volte-face de Donald Trump.
La « bromance » (contraction 
de « brother » et de « romance 
») affichée en 2018 entre l’ex-
président républicain et le chef 
de l’Etat – surnommé le « petit 
Emmanuel » par son homologue 
américain – avait été contrariée 
par la sortie de Washington 
des accords de Paris contre le 
réchauffement climatique, la 
taxation du vin français ou le 
retrait unilatéral des Etats-Unis 
de l’accord censé empêcher 
l’Iran de se doter de l’arme 
nucléaire.
Sur le fond et sur la forme, le 
réchauffement des relations 
franco-américaines s’illustrera, 
notamment, par un dîner privé 
que le président Joe Biden et 

son épouse, Jill, doivent offrir 
mercredi 30 novembre au chef 
de l’Etat et à sa femme, Brigitte, 
dans un restaurant italien de 
Washington. « Un moment 
d’intimité présidentielle » au 
cours duquel les deux dirigeants 
pourront échanger « dans le 
cadre très informel, très franc et 
très amical de la relation qu’ils 
entretiennent », assure l’Elysée.
L’occasion, peut-être aussi, 
d’aborder les sujets qui 
dérangent. Allié, ne veut pas 
dire « aligné », souligne-t-on à 
Paris, où l’on revendique, sur 
fond de guerre en Ukraine, un 
« dialogue politique exigeant 
» et« parfois plus difficile sur 
certains sujets ».

La France est devenue, le 
1er janvier, le premier pays 
à prohiber l’exportation de 

pesticides interdits en Europe. 
Mais des failles permettent 
aux géants de l’agrochimie de 
poursuivre ce commerce décrié, 
selon le monde fr.
C’est une pratique qualifiée d’« 
odieuse » par les Nations unies, 
mais que la France et les pays 
européens ont décidément du 
mal à arrêter : l’exportation de 
pesticides dont l’usage est interdit 
dans l’Union européenne (UE) en 
raison de leur dangerosité pour la 
santé ou pour l’environnement.
Pionnière, la France est devenue, 
le 1er janvier 2022, le premier 
pays à prohiber ce commerce 

controversé depuis son territoire. 
Pourtant, près d’un an après 
l’entrée en vigueur de la loi, elle 
continue à exporter massivement 
des pesticides interdits. Entre 
janvier et septembre, plus de 
7 400 tonnes de substances 
ultratoxiques ont été acheminées 
principalement vers le Brésil 
mais également en Ukraine, en 
Russie, au Mexique, en Inde ou 
en Algérie.
Fongicides, herbicides, 
insecticides : au total, 155 
demandes d’autorisation 
correspondant à une quinzaine 
de molécules interdites ont été 
approuvées par les autorités 
françaises, selon les données 
compilées par l’association 

suisse Public Eye et Unearthed, la 
cellule investigation de la branche 
britannique de Greenpeace.
Le rapport, publié mercredi 30 
novembre et auquel Le Monde a 
eu accès, met en lumière les failles 
de la législation. La principale 
réside dans la loi elle-même. 
L’interdiction, prévue dans la loi 
sur l’alimentation promulguée 
en 2018, s’applique aux produits 
phytopharmaceutiques « 
contenant » des substances non 
autorisées en Europe, mais pas aux 
substances actives elles-mêmes. 
Aussi, les industriels peuvent en 
toute légalité continuer à exporter 
des produits interdits sous forme 
pure. Et ils ne s’en privent pas.

Ainsi, la firme américaine Corteva 
a été autorisée à exporter près de 
3 000 tonnes de picoxystrobine, 
un fongicide interdit en Europe 
depuis 2017 en raison notamment 
de son potentiel génotoxique. 
Première destination, le Brésil 
et ses cultures de soja où 
les exportations françaises 
représentent environ 85 % du 
volume de picoxystrobine utilisée 
chaque année. Un business juteux 
puisque, selon les estimations de 
l’analyste financier S&P Global, 
les ventes du fongicide rapportent 
chaque année 260 millions 
d’euros à Corteva.
Une autre faille apparaît dans 
un décret d’application de la loi. 
Publié le 23 mars 2022, celui-

ci introduit une dérogation : les 
pesticides dont l’autorisation a 
expiré sans avoir fait l’objet d’une 
interdiction formelle au niveau 
européen ou dont les industriels 
n’ont pas présenté de demandes 
de renouvellement peuvent 
continuer à être exportés. Le 
texte prévoit des « délais de grâce 
». Ces derniers doivent être fixés 
par arrêté conjoint des ministères 
chargés de l’agriculture et de 
l’environnement, « sur la base 
d’une évaluation de l’impact 
de la mesure d’interdiction », 
précise le décret. Huit mois plus 
tard, l’arrêté n’a toujours pas été 
publié. Il le sera« prochainement 
», assure-t-on au ministère de la 
transition écologique.
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TRAFIC DE DROGUE AU LIBAN:

 L’armée intervient pour stopper une fusillade

PAKISTAN:

 au moins trois morts et 23 blessés dans un attentat suicide 
revendiqué par les talibans

IRAN: 

La répression des manifestations a fait au moins 448 morts 
selon une ONG

BEYROUTH: Des 
familles rivales de 
trafiquants de drogues 

ont semé le chaos dans le 
sud de Beyrouth mardi lors 
d’affrontements violents à l’aide 
de mitrailleuses et de mortiers.
Les troupes libanaises ont dû 
intervenir pour mettre fin aux 
combats dans une zone adjacente 
au camp de réfugiés palestiniens 
de Bourj al-Barajneh, des 
membres des deux familles 
s’étant retrouvés mêlés à un 
conflit lié au trafic de drogue.
Les affrontements ont 
initialement éclaté lundi en 
fin de journée lorsque Hassan 
Jaafar, un présumé trafiquant de 
drogue syrien de mère libanaise, 
s’est disputé avec les membres 

d’une famille rivale vivant dans 
la même zone, connue sous le 
nom de quartier Baalbekien.
Samir Abou Afach, un 
responsable de l’Organisation de 

libération de la Palestine et du 
mouvement Fatah à Beyrouth, a 
révélé à Arab News que Jaafar a 
commencé à «tirer au hasard en 
direction du camp» à cause d’un 

différend avec d’autres tireurs.
«Nous craignions un plan contre 
le camp», a-t-il prévenu.
Abou Afach a déclaré que l’OLP 
s’est engagée à ne pas s’ingérer 
dans les affaires libanaises, ni à 
impliquer les camps de réfugiés 
dans les différends entre les 
Palestiniens et les Libanais.
«Nous avons donc contacté 
l’armée libanaise et le 
Hezbollah pour mettre fin aux 
affrontements. Mais les combats 
se sont poursuivis toute la nuit et 
par intermittence jusqu’à ce que 
l’armée intervienne au matin et 
pénètre dans le refuge construit 
par Jaafar pour son gang il y a des 
années et arrête deux personnes. 
Jaafar est toujours en fuite.»
«Le Hezbollah et le Mouvement 

Amal ont souligné à plusieurs 
reprises qu’ils ne fournissaient 
pas de couverture à Jaafar, 
et lorsqu’ils interviennent, il 
fait généralement profil bas 
pendant un certain temps. Jaafar 
a réussi à se faire un nom dans 
la région et à faire passer des 
matériaux interdits dans le 
camp, notamment des matériaux 
de construction et des drogues», 
a-t-il ajouté.
L’armée aurait saisi des objets 
volés, dont des motos, lors de ce 
raid.
Le camp de Bourj al-Barajneh 
abrite plus de 35 000 réfugiés 
palestiniens, ainsi que quelques 
Syriens et Palestiniens qui ont 
fui la Syrie.

Au moins trois personnes 
ont été tuées mercredi 
dans un attentat 

suicide visant des policiers qui 
accompagnaient une équipe de 
vaccination contre la polio dans 
l’ouest du Pakistan, une attaque 
revendiquée par les talibans 
pakistanais deux jours après leur 
annonce de la fin d’un cessez-le-
feu.
Un kamikaze a visé un camion 
de la police qui s’apprêtait à 
escorter cette équipe dans la ville 
de Quetta et les trois morts sont 
“un policier, une femme et un 
enfant”, a indiqué à l’AFP Azhar 
Mehesar, un haut responsable 
de la police locale. Au moins 
23 personnes ont également été 

blessées, a-t-il précisé.
L’attentat a été revendiqué par les 
talibans pakistanais du Tehreek-
e-Taliban Pakistan (TTP), 
lesquels ont annoncé lundi la 
fin du cessez-le-feu qui avait été 
prolongé indéfiniment en juin 
pour faciliter des négociations 
de paix avec des représentants 
de l’Etat pakistanais.
Le TTP a justifié cette décision 
par le non-respect de cette trêve 
de la part d’Islamabad et a 
promis de lancer des attaques de 
représailles “dans tout le pays”.
L’attentat de Quetta a ainsi été 
mené “pour venger la mort” 
d’un des hauts dirigeants et 
membres fondateurs du TTP 
tué en août pendant la trêve, a 

annoncé le mouvement dans un 
communiqué transmis à l’AFP.
Groupe distinct des talibans 
afghans mais mû par une même 
idéologie et une longue histoire 
commune, le TTP a tué en 
moins d’une décennie, après sa 
naissance en 2007, des dizaines 
de milliers de civils pakistanais 
et de membres des forces de 
sécurité.
Affaibli à partir de 2014 par 
d’intenses opérations de l’armée 
pakistanaise, il est revenu en 
force depuis le retour au pouvoir 
des talibans en Afghanistan en 
août 2021, avec le retrait des 
forces américaines après deux 
décennies de guerre.
Ses attaques ont ainsi augmenté 

de 50% depuis cette date et ont 
fait 433 morts, selon l’Institut 
pakistanais PIPS.
Le Pakistan reproche aux 
talibans afghans de laisser le 
TTP planifier à partir de leur 
sol ses attaques, ce que ceux-ci 

n’ont cessé de nier.
Suspicion persistante
Les militants islamistes, 
notamment ceux du TTP, 
ciblent depuis des années les 
vaccinateurs anti-polio et les 
policiers assurant leur sécurité.

La répression des 
manifestations 
déclenchées en Iran par 

la mort le 16 septembre de la 
jeune Mahsa Amini après son 
arrestation par la police des 
moeurs a fait au moins 448 
morts, a indiqué mardi un 
groupe de défense des droits 
humains.
Le bilan ne comprend que les 
citoyens tués dans la répression 
et non les membres des forces 
de sécurité.
Sur les 448 personnes dont le 
décès a été confirmé, 60 étaient 
âgés de moins de 18 ans dont 
neuf filles, et 29 femmes, selon 

l’ONG Iran Human Rights 
(IHR) basée en Norvège.
Seize personnes ont été tuées 
par les forces de sécurité au 
cours de la semaine écoulée, 
dont 12 dans des zones 
peuplées par la minorité kurde 
où les manifestations ont été 
particulièrement importantes.
Le bilan est monté notamment 
après la vérification des décès 
signalés au cours des semaines 
précédentes, souligne l’ONG.
Plus tôt mardi, les autorités 
iraniennes ont pour la première 
fois fait état de la mort de plus 
300 personnes dans les troubles 
depuis la mi-septembre, un 

bilan dans lequel figurent 
des dizaines de membres des 
forces de l’ordre tués dans 
des affrontements avec les 
manifestants ou assassinés, 
selon Téhéran.
Le Conseil des droits de 
l’Homme de l’ONU a 
décidé jeudi dernier, malgré 
l’opposition de Téhéran et de 
Pékin, d’ouvrir une enquête 
internationale sur la répression 
des manifestations.
“Les autorités de la 
République islamique savent 
très bien qu’une coopération 
de leur part avec la mission 
d’établissement des faits de 

l’ONU, révèlerait des crimes à 
plus grande échelle”, a déclaré 
le directeur d’IHR, Mahmood 
Amiry-Moghaddam.
“C’est pourquoi une non-
coopération de leur part est 
prévisible”, a-t-il ajouté.
M. Amiry-Moghaddam 
a indiqué que plus de la 
moitié des décès avaient été 
enregistrés dans des régions 
peuplées par les minorités 
ethniques sunnites baloutches 
ou kurdes.
Le plus grand nombre de morts 
a été enregistré dans la région 
du Sistan-Baloutchistan (sud-
est), où 128 personnes ont été 

tuées après des manifestations 
non liées au mouvement de 
contestation déclenché par 
le décès de la jeune kurde 
iranienne Mahsa Amini, même 
si elles ont nourri la colère 
contre le pouvoir à travers le 
pays, selon l’ONG.
Après cela, le plus grand 
nombre de décès a été 
enregistré dans les provinces 
occidentales du Kurdistan, 
peuplé de Kurdes, et de 
l’Azerbaïdjan occidental, où 
53 et 51 personnes ont été 
tuées respectivement, a-t-on 
ajouté de même source.
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Si son maintien à la tête 
de l’Équipe Nationale ne 
faisait plus le moindre 

doute, encore fallait-il finaliser 
les détails du nouveau contrat de 
Djamel Belmadi.
Il l’avait annoncé à de 
nombreuses reprises en avril puis 
juin dernier : oui, en décidant 
de rester à la tête de l’Algérie, 
Djamel Belmadi ne se souciait 
pas de l’aspect administratif 
qui entoure son travail, lui 
dont le bail s’achevait alors en 
décembre 2022.
En l’absence de Coupe du 
Monde, il fallait donc repenser 
un calendrier pour l’entraîneur 
et son staff, ce en accord avec 
Djahid Zefizef, président de 
la Fédération Algérienne de 
Football. Ce dernier déclarait 
d’ailleurs en octobre dernier que 
Belmadi «sera avec nous jusqu’à 
la Coupe du Monde 2026.»
Ainsi, il aurait été décidé de 
prolonger le bail du champion 
d’Afrique 2019 jusqu’à cette 
échéance tout en réduisant son 
salaire. Celui-ci, qui couvre 
également le salaire de ses 
adjoints, serait passé de 200 000€ 
annuels à 130 000€, ce qui ferait 
toujours de Djamel Belmadi le 
sélectionneur le mieux rémunéré 
d’Afrique.

En recherche d’un 
Directeur Technique 
National depuis quelques 

mois, la Fédération Algérienne 
de Football aurait fait le choix 
de Mustapha Biskri.
Depuis le départ d’Ameur 
Chafik, qui a quitté la FAF 
en février (!) 2022, c’est une 
recherche sans fin. Deux appels 
d’offres ont, pourtant, été lancés, 
le premier en février et le second 

le 30 octobre dernier.
Mustapha Biskri avait été 
publiquement annoncé comme 
ayant candidaté pour les 
deux appels d’offre. L’ancien 
entraîneur de Tadjenanet, âgé 
de 62 ans, entraîne au niveau 
professionnel depuis la saison 
1998-1999. Il a principalement 
été entraîneur principal, ce en 
dépit d’une aventure de directeur 
sportif au NA Hussein Dey entre 

juillet et novembre 2015.
Pour rappel, le DTN est 
essentiel au sein de chaque 
sélection nationale. Supposé 
être formateur de haut niveau, 
il encadre les différentes 
formations et tous les aspects 
qui y sont liés, expliquant ainsi 
l’absence totale de stage et 
de matchs disputés par l’EN 
Féminine depuis le départ de 
Chafik.

En grave crise financière 
et sportive depuis de 
nombreux mois, la JSK va 

pouvoir repartir sur un nouveau 
projet.
C’était une rumeur pressante, 
c’est désormais officiel : Djafar 
Ait-Mouloud, président du Club 
sportif amateur (CSA) qui détient 
la JS Kabylie, a annoncé un 
accord avec la société publique 
Mobilis pour le rachat de 80% des 
parts du club.
Ait-Mouloud déclare ainsi : 
«C’est une décision importante 
et historique dans l’histoire de la 
JSK qui va insuffler une nouvelle 
dynamique au club», avançant 

notamment que «Mobilis va venir 
en force et apporter sa technologie 
et son savoir-faire ainsi que 
des projets d’investissement 
importants pour la région.»
Souhaitant que la JSK retrouve 
«les premiers rôles», le président 
Ait-Mouloud se réjouit de 
l’investissement de l’État dans 
le club le plus titré d’Algérie. La 
JS Kabylie, criblée de dettes et 
actuelle 15ème de Ligue 1 (avant-
dernière position), fera bientôt 
son entrée dans son nouveau 
stade, qui devrait être inauguré 
pour le CHAN 2023 organisé 
par l’Algérie et qui débutera en 
janvier prochain.

Djamel Belmadi aurait prolongé jusqu’en 2026

FAF :
 Mustapha Biskri, nouveau DTN ?

Officiel :
Mobilis rachète 80% de la JS Kabylie
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Coupe du Monde 2022 : 
La Tunisie s’offre la France mais prend la porte

Plus sérieuse, la Tunisie a lus sérieuse, la Tunisie a 
remporté son duel face remporté son duel face 
à une équipe de France à une équipe de France 

en roue libre. Un succès en roue libre. Un succès 
insuffisant à qualifier les insuffisant à qualifier les 
Aigles de Carthage en raison Aigles de Carthage en raison 
de la victoire de l’Australie de la victoire de l’Australie 
face au Danemark.face au Danemark.
Entre les Bleus et les Aigles Entre les Bleus et les Aigles 
de Carthage, une seule équipe de Carthage, une seule équipe 
a joué au football pendant a joué au football pendant 
90 minutes. Et c’est cette 90 minutes. Et c’est cette 
dernière qui a gagné. La dernière qui a gagné. La 
Tunisie a battu une équipe Tunisie a battu une équipe 
de France complètement de France complètement 
chamboulée par une mise au chamboulée par une mise au 
repos de ses cadres (1-0).repos de ses cadres (1-0).
Le ton est donné dès les Le ton est donné dès les 
hymnes. «La Marseillaise» hymnes. «La Marseillaise» 
est sifflée et les Français est sifflée et les Français 
prévenus : c’est un match prévenus : c’est un match 
à l’extérieur pour l’équipe à l’extérieur pour l’équipe 
largement remaniée alignée largement remaniée alignée 
par Didier Deschamps. Déjà par Didier Deschamps. Déjà 
assuré de se qualifier, le assuré de se qualifier, le 
sélectionneur a changé neuf sélectionneur a changé neuf 
joueurs de son onze type joueurs de son onze type 
avec des incongruités comme avec des incongruités comme 
Eduardo Camavinga latéral Eduardo Camavinga latéral 
gauche ou Axel Disasi qui gauche ou Axel Disasi qui 
honore sa première sélection honore sa première sélection 
en Bleu directement pour un en Bleu directement pour un 
match de Coupe du monde.match de Coupe du monde.

Une équipe de France B Une équipe de France B 
impuissanteimpuissante

Les Tunisiens savent que face Les Tunisiens savent que face 
à cette équipe de France, ils à cette équipe de France, ils 
ont une carte à jouer. Ils jouent ont une carte à jouer. Ils jouent 
donc crânement leur chance. donc crânement leur chance. 
Sur un coup franc de Wahbi Sur un coup franc de Wahbi 
Khazri, Ghandri fusille à bout Khazri, Ghandri fusille à bout 
portant Mandanda mais le but portant Mandanda mais le but 
est refusé pour un hors-jeu est refusé pour un hors-jeu 

(8e).(8e).
Quelques minutes plus, Quelques minutes plus, 
l’ ancien Stéphanois réclame l’ancien Stéphanois réclame 
un penalty. Khazri s’effondre, un penalty. Khazri s’effondre, 
stoppé par Konaté. L’arbitre stoppé par Konaté. L’arbitre 
dit non, le défenseur ayant dit non, le défenseur ayant 
bien touché le ballon (15e).bien touché le ballon (15e).
Les Tunisiens, motivés par Les Tunisiens, motivés par 
un exploit, sont forcément un exploit, sont forcément 
beaucoup plus entreprenants. beaucoup plus entreprenants. 
Ils profitent notamment de Ils profitent notamment de 
l’ inexpérience de Camavinga, l’inexpérience de Camavinga, 
qui perd beaucoup de ballons qui perd beaucoup de ballons 
sur son poste inhabituel. sur son poste inhabituel. 
Cependant, il peut compter Cependant, il peut compter 
sur l’appui de Konaté et les sur l’appui de Konaté et les 
retours de son «grand frère» retours de son «grand frère» 
du Real Madrid, Aurélien du Real Madrid, Aurélien 
Tchouaméni.Tchouaméni.
Même sans Mbappé, Même sans Mbappé, 
Griezmann ou Dembélé, les Griezmann ou Dembélé, les 
Bleus parviennent quand Bleus parviennent quand 

même à se montrer dangereux, même à se montrer dangereux, 
comme sur ce contre parti de comme sur ce contre parti de 
leur propre camp : Fofana leur propre camp : Fofana 
remonte le ballon à toute remonte le ballon à toute 
vitesse et lance Coman, mais vitesse et lance Coman, mais 
le joueur Bayern manque le le joueur Bayern manque le 
cadre (25e). Slimane répond cadre (25e). Slimane répond 
d’un coup de tête sur un d’un coup de tête sur un 
centre venu de la gauche. centre venu de la gauche. 
L’expérimenté Mandanda L’expérimenté Mandanda 
veille au grain (30e). Il boxe veille au grain (30e). Il boxe 
également un tir lointain de également un tir lointain de 
Khazri suite à une mauvaise Khazri suite à une mauvaise 
relance de Varane (35e). Et relance de Varane (35e). Et 
quand le portier rennais est quand le portier rennais est 
battu, c’est Disasi qui sauve battu, c’est Disasi qui sauve 
la patrie (42e).la patrie (42e).

Fin de match confuseFin de match confuse
Cette équipe de remplaçants Cette équipe de remplaçants 
semble incapable de mettre semble incapable de mettre 
l’ intensité nécessaire l’intensité nécessaire 
pour résister aux vagues pour résister aux vagues 

tunisiennes et aux coups de tunisiennes et aux coups de 
boutoir de Khazri. C’est ce boutoir de Khazri. C’est ce 
dernier qui trouve la faille. dernier qui trouve la faille. 
Au départ de l’action, Fofana Au départ de l’action, Fofana 
perd le ballon et réclame une perd le ballon et réclame une 
faute. L’arbitre fait cependant faute. L’arbitre fait cependant 
signe de jouer. Khazri éliminé signe de jouer. Khazri éliminé 
Varane et trompe Mandanda Varane et trompe Mandanda 
(58e).(58e).
Didier Deschamps décide de Didier Deschamps décide de 
sortir son arsenal du banc. sortir son arsenal du banc. 
Mbappé, Rabiot, Griezmann Mbappé, Rabiot, Griezmann 
et Demébélé. De quoi et Demébélé. De quoi 
redonner des couleurs aux redonner des couleurs aux 
Bleus. Sur deux corners de Bleus. Sur deux corners de 
Grizou, la défense tunisienne Grizou, la défense tunisienne 
repousse. Rabiot renverse repousse. Rabiot renverse 
sur Dembélé qui centre du sur Dembélé qui centre du 
gauche. Le milieu de la gauche. Le milieu de la 
Juventus manque sa volée Juventus manque sa volée 
(85e). Trop peu. Trop tard. (85e). Trop peu. Trop tard. 
La Tunisie résiste au courage. La Tunisie résiste au courage. 

Avec un coup de pouce de Avec un coup de pouce de 
la VAR qui refuse un but de la VAR qui refuse un but de 
Griezmann pour hors-jeu au Griezmann pour hors-jeu au 
tout dernier moment.tout dernier moment.
La Tunisie s’offre donc un La Tunisie s’offre donc un 
succès de prestige face aux succès de prestige face aux 
champions du monde en titre. champions du monde en titre. 
De quoi peut-être les consoler De quoi peut-être les consoler 
de leur élimination. Du côté de leur élimination. Du côté 
des Bleus, Didier Deschamps des Bleus, Didier Deschamps 
pourra arguer que la nécessité pourra arguer que la nécessité 
de reposer son onze avant de reposer son onze avant 
le huitième de finale et le huitième de finale et 
s’épargner des blessures s’épargner des blessures 
supplémentaires. Et tant pis supplémentaires. Et tant pis 
pour la dynamique victorieuse pour la dynamique victorieuse 
des premières journées.des premières journées.

L’exploit de l’AustralieL’exploit de l’Australie
Les Socceroos, qui ont battu Les Socceroos, qui ont battu 
le Danemark grâce à un but de le Danemark grâce à un but de 
Mathew Leckie à l’heure de Mathew Leckie à l’heure de 
jeu (1-0), ont réussi l’ exploit, jeu (1-0), ont réussi l’exploit, 
pour la deuxième fois de pour la deuxième fois de 
leur histoire, d’atteindre les leur histoire, d’atteindre les 
huitièmes de finale de la huitièmes de finale de la 
Coupe du monde.Coupe du monde.
Mercredi, Leckie a donc Mercredi, Leckie a donc 
inscrit l’ un des buts les plus inscrit l’un des buts les plus 
importants de l’histoire de la importants de l’histoire de la 
sélection australienne. Lancé sélection australienne. Lancé 
par Riley McGree, l’attaquant par Riley McGree, l’attaquant 
de Melbourne City s’est joué de Melbourne City s’est joué 
de l’axe Andersen-Meahle, de l’axe Andersen-Meahle, 
bien lent sur ce coup-là, bien lent sur ce coup-là, 
pour tromper Schmeichel pour tromper Schmeichel 
d’une frappe croisée, sèche et d’une frappe croisée, sèche et 
précise (61e). précise (61e). 
Pour le Danemark, demi-Pour le Danemark, demi-
finalistes du dernier Euro, finalistes du dernier Euro, 
cette élimination au premier cette élimination au premier 
tour avec ce bilan d’un point tour avec ce bilan d’un point 
sur neuf constitue une énorme sur neuf constitue une énorme 
contre-performance.contre-performance.

Si son maintien à la tête i son maintien à la tête 
de l’Équipe Nationale ne de l’Équipe Nationale ne 
faisait plus le moindre faisait plus le moindre 

doute, encore fallait-il finaliser doute, encore fallait-il finaliser 
les détails du nouveau contrat de les détails du nouveau contrat de 
Djamel Belmadi.Djamel Belmadi.
Il l’ avait annoncé à de Il l’avait annoncé à de 
nombreuses reprises en avril puis nombreuses reprises en avril puis 
juin dernier : oui, en décidant juin dernier : oui, en décidant 
de rester à la tête de l’Algérie, de rester à la tête de l’Algérie, 
Djamel Belmadi ne se souciait Djamel Belmadi ne se souciait 
pas de l’ aspect administratif pas de l’aspect administratif 
qui entoure son travail, lui qui entoure son travail, lui 
dont le bail s’achevait alors en dont le bail s’achevait alors en 
décembre 2022.décembre 2022.
En l’absence de Coupe du En l’absence de Coupe du 
Monde, il fallait donc repenser Monde, il fallait donc repenser 
un calendrier pour l’ entraîneur un calendrier pour l’entraîneur 
et son staff, ce en accord avec et son staff, ce en accord avec 
Djahid Zefizef, président de Djahid Zefizef, président de 
la Fédération Algérienne de la Fédération Algérienne de 
Football. Ce dernier déclarait Football. Ce dernier déclarait 
d’ailleurs en octobre dernier que d’ailleurs en octobre dernier que 
Belmadi «sera avec nous jusqu’à Belmadi «sera avec nous jusqu’à 
la Coupe du Monde 2026.»la Coupe du Monde 2026.»
Ainsi, il aurait été décidé de Ainsi, il aurait été décidé de 
prolonger le bail du champion prolonger le bail du champion 
d’Afrique 2019 jusqu’à cette d’Afrique 2019 jusqu’à cette 
échéance tout en réduisant son échéance tout en réduisant son 
salaire. Celui-ci, qui couvre salaire. Celui-ci, qui couvre 
également le salaire de ses également le salaire de ses 
adjoints, serait passé de 200 000€ adjoints, serait passé de 200 000€ 
annuels à 130 000€, ce qui ferait annuels à 130 000€, ce qui ferait 
toujours de Djamel Belmadi le toujours de Djamel Belmadi le 
sélectionneur le mieux rémunéré sélectionneur le mieux rémunéré 
d’Afrique.d’Afrique.

En recherche d’un n recherche d’un 
Directeur Technique Directeur Technique 
National depuis quelques National depuis quelques 

mois, la Fédération Algérienne mois, la Fédération Algérienne 
de Football aurait fait le choix de Football aurait fait le choix 
de Mustapha Biskri.de Mustapha Biskri.
Depuis le départ d’Ameur Depuis le départ d’Ameur 
Chafik, qui a quitté la FAF Chafik, qui a quitté la FAF 
en février (!) 2022, c’est une en février (!) 2022, c’est une 
recherche sans fin. Deux appels recherche sans fin. Deux appels 
d’offres ont, pourtant, été lancés, d’offres ont, pourtant, été lancés, 
le premier en février et le second le premier en février et le second 

le 30 octobre dernier.le 30 octobre dernier.
Mustapha Biskri avait été Mustapha Biskri avait été 
publiquement annoncé comme publiquement annoncé comme 
ayant candidaté pour les ayant candidaté pour les 
deux appels d’offre. L’ancien deux appels d’offre. L’ancien 
entraîneur de Tadjenanet, âgé entraîneur de Tadjenanet, âgé 
de 62 ans, entraîne au niveau de 62 ans, entraîne au niveau 
professionnel depuis la saison professionnel depuis la saison 
1998-1999. Il a principalement 1998-1999. Il a principalement 
été entraîneur principal, ce en été entraîneur principal, ce en 
dépit d’une aventure de directeur dépit d’une aventure de directeur 
sportif au NA Hussein Dey entre sportif au NA Hussein Dey entre 

juillet et novembre 2015.juillet et novembre 2015.
Pour rappel, le DTN est Pour rappel, le DTN est 
essentiel au sein de chaque essentiel au sein de chaque 
sélection nationale. Supposé sélection nationale. Supposé 
être formateur de haut niveau, être formateur de haut niveau, 
il encadre les différentes il encadre les différentes 
formations et tous les aspects formations et tous les aspects 
qui y sont liés, expliquant ainsi qui y sont liés, expliquant ainsi 
l’absence totale de stage et l’absence totale de stage et 
de matchs disputés par l’EN de matchs disputés par l’EN 
Féminine depuis le départ de Féminine depuis le départ de 
Chafik.Chafik.

En grave crise financière n grave crise financière 
et sportive depuis de et sportive depuis de 
nombreux mois, la JSK va nombreux mois, la JSK va 

pouvoir repartir sur un nouveau pouvoir repartir sur un nouveau 
projet.projet.
C’était une rumeur pressante, C’était une rumeur pressante, 
c’est désormais officiel : Djafar c’est désormais officiel : Djafar 
Ait-Mouloud, président du Club Ait-Mouloud, président du Club 
sportif amateur (CSA) qui détient sportif amateur (CSA) qui détient 
la JS Kabylie, a annoncé un la JS Kabylie, a annoncé un 
accord avec la société publique accord avec la société publique 
Mobilis pour le rachat de 80% des Mobilis pour le rachat de 80% des 
parts du club.parts du club.
Ait-Mouloud déclare ainsi : Ait-Mouloud déclare ainsi : 
«C’est une décision importante «C’est une décision importante 
et historique dans l’histoire de la et historique dans l’histoire de la 
JSK qui va insuffler une nouvelle JSK qui va insuffler une nouvelle 
dynamique au club», avançant dynamique au club», avançant 

notamment que «Mobilis va venir notamment que «Mobilis va venir 
en force et apporter sa technologie en force et apporter sa technologie 
et son savoir-faire ainsi que et son savoir-faire ainsi que 
des projets d’ investissement des projets d’investissement 
importants pour la région.»importants pour la région.»
Souhaitant que la JSK retrouve Souhaitant que la JSK retrouve 
«les premiers rôles», le président «les premiers rôles», le président 
Ait-Mouloud se réjouit de Ait-Mouloud se réjouit de 
l’ investissement de l’État dans l’investissement de l’État dans 
le club le plus titré d’Algérie. La le club le plus titré d’Algérie. La 
JS Kabylie, criblée de dettes et JS Kabylie, criblée de dettes et 
actuelle 15ème de Ligue 1 (avant-actuelle 15ème de Ligue 1 (avant-
dernière position), fera bientôt dernière position), fera bientôt 
son entrée dans son nouveau son entrée dans son nouveau 
stade, qui devrait être inauguré stade, qui devrait être inauguré 
pour le CHAN 2023 organisé pour le CHAN 2023 organisé 
par l’Algérie et qui débutera en par l’Algérie et qui débutera en 
janvier prochain.janvier prochain.

Djamel Belmadi aurait prolongé jusqu’en 2026

FAF :
 Mustapha Biskri, nouveau DTN ?

Officiel :
Mobilis rachète 80% de la JS Kabylie
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Coupe du Monde 2022 : 
L’Allemagne joue sa survie contre le Costa Rica

Les joueurs de Hans-es joueurs de Hans-
Dieter Flick veulent Dieter Flick veulent 
éviter une nouvelle éviter une nouvelle 

élimination, comme en 2018, élimination, comme en 2018, 
avant d’atteindre le tableau avant d’atteindre le tableau 
final.final.
En football, il ne faut jamais, En football, il ne faut jamais, 
ô grand jamais, enterrer ô grand jamais, enterrer 
l’Allemagne. Même si, jusqu’à l’Allemagne. Même si, jusqu’à 
présent, lors de cette Coupe présent, lors de cette Coupe 
du monde, la Mannschaft fait du monde, la Mannschaft fait 
mentir la célèbre citation de mentir la célèbre citation de 
Gary Lineker - «le football est Gary Lineker - «le football est 
un sport simple, qui se joue à un sport simple, qui se joue à 
11 contre 11 et à la fin ce sont 11 contre 11 et à la fin ce sont 
les Allemands qui gagnent». les Allemands qui gagnent». 
Avec une piteuse défaite en Avec une piteuse défaite en 
entrée contre le Japon (1-2) entrée contre le Japon (1-2) 
et un match nul en guise de et un match nul en guise de 
plat principal face à l’Espagne plat principal face à l’Espagne 

(1-1), l’appétit germanique (1-1), l’appétit germanique 
s’avère loin d’être rassasié s’avère loin d’être rassasié 
avant d’aborder le dessert avant d’aborder le dessert 
costaricien ce jeudi (20 h).costaricien ce jeudi (20 h).
Tout autre résultat qu’une Tout autre résultat qu’une 
victoire s’avérera rédhibitoire victoire s’avérera rédhibitoire 
pour Thomas Müller et pour Thomas Müller et 
consorts. Et même un succès consorts. Et même un succès 
pourrait ne pas suffire si, dans pourrait ne pas suffire si, dans 
le même temps, l’Espagne se le même temps, l’Espagne se 
faisait surprendre par le Japon. faisait surprendre par le Japon. 
À moins que l’Allemagne ne À moins que l’Allemagne ne 
lustre sa différence de buts - lustre sa différence de buts - 
négative au coup d’envoi (- 1) négative au coup d’envoi (- 1) 
- en infligeant une deuxième - en infligeant une deuxième 
véritable correction (après véritable correction (après 
celle subie contre l’Espagne celle subie contre l’Espagne 
7-0) au gardien parisien du 7-0) au gardien parisien du 
Costa Rica Keylor Navas et Costa Rica Keylor Navas et 
ses partenaires.ses partenaires.
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GUERRE EN UKRAINE :

Frappes sur Dnipro, nouvelles aides pour Kiev… 
Le point au 279e jour

Plongée dans une grave longée dans une grave 
crise énergétique crise énergétique 
provoquée par les provoquée par les 

attaques d’ infrastructures attaques d’infrastructures 
stratégiques par la Russie, stratégiques par la Russie, 
l’Ukraine continue d’appeler l’Ukraine continue d’appeler 
ses alliés occidentaux à livrer ses alliés occidentaux à livrer 
des armes et des générateurs, ce des armes et des générateurs, ce 
mardi 29 novembre 2022. Alors mardi 29 novembre 2022. Alors 
que l’Otan et le G7 se sont que l’Otan et le G7 se sont 
réunis, des aides américaines, réunis, des aides américaines, 
françaises et allemandes ont françaises et allemandes ont 
été annoncées. Voici ce qu’ il été annoncées. Voici ce qu’il 
faut retenir de cette journée de faut retenir de cette journée de 
guerre en Ukraine.guerre en Ukraine.
L’Ukraine est toujours L’Ukraine est toujours 
plongée dans une grave crise plongée dans une grave crise 
énergétique, ce mardi 29 énergétique, ce mardi 29 
novembre 2022, au 279e jour novembre 2022, au 279e jour 
de l’ invasion russe en Ukraine.de l’invasion russe en Ukraine.
La Russie s’est engagée début La Russie s’est engagée début 
octobre dans une campagne octobre dans une campagne 
de frappes massives de de frappes massives de 
missiles visant l’ infrastructure missiles visant l’infrastructure 
énergétique de l’Ukraine. Une énergétique de l’Ukraine. Une 
bonne part de cette infrastructure bonne part de cette infrastructure 
a été endommagée.a été endommagée.
Après la reprise de territoires Après la reprise de territoires 
dans le Nord-Est dans la dans le Nord-Est dans la 
région Kharkiv et dans le région Kharkiv et dans le 
Sud, autour de Kherson, Kiev Sud, autour de Kherson, Kiev 
continue d’exhorter ses alliés continue d’exhorter ses alliés 
occidentaux à lui livrer des occidentaux à lui livrer des 
armes de haute précision pour armes de haute précision pour 
contrecarrer l’armée russe.contrecarrer l’armée russe.
Des aides américaines, Des aides américaines, 
françaises et allemandes ont françaises et allemandes ont 
notamment été annoncées, notamment été annoncées, 
alors que l’Otan et le G7 se alors que l’Otan et le G7 se 
sont réunis. Voici ce qu’ il faut sont réunis. Voici ce qu’il faut 
retenir de cette journée de retenir de cette journée de 
guerre en Ukraine.guerre en Ukraine.
Dnipro frappée par des missiles Dnipro frappée par des missiles 
russes dans la nuitrusses dans la nuit
La ville ukrainienne de Dnipro La ville ukrainienne de Dnipro 
a été la cible d’une attaque de a été la cible d’une attaque de 
roquettes russe dans la nuit de roquettes russe dans la nuit de 
lundi à mardi. « Elles visaient lundi à mardi. « Elles visaient 
une entreprise privée. Les une entreprise privée. Les 
installations ont été détruites installations ont été détruites 
et un incendie s’est déclaré », a et un incendie s’est déclaré », a 
posté le gouverneur de la région posté le gouverneur de la région 
de Dnipropetrovsk, Valentyn de Dnipropetrovsk, Valentyn 
Reznichenko, sur Telegram. Reznichenko, sur Telegram. 
Située au nord de Zaporijjia, la Située au nord de Zaporijjia, la 
ville de Dnipro est fréquemment ville de Dnipro est fréquemment 
la cible de missiles et autres la cible de missiles et autres 
armes à longue portée.armes à longue portée.
Les combats se poursuivent Les combats se poursuivent 
dans l’est du pays. Voici une dans l’est du pays. Voici une 
carte qui présente la situation, carte qui présente la situation, 
ce mardi au soir :ce mardi au soir :
D’après le décompte de l’Onu, D’après le décompte de l’Onu, 
la guerre de la Russie contre la guerre de la Russie contre 
l’Ukraine a tué au moins 6 655 l’Ukraine a tué au moins 6 655 
civils et en a blessé au moins 10 civils et en a blessé au moins 10 
368, depuis le 24 février.368, depuis le 24 février.
Lundi, le président ukrainien Lundi, le président ukrainien 
Volodymyr Zelensky avait Volodymyr Zelensky avait 
signalé une situation « signalé une situation « 
très difficile » sur le front, très difficile » sur le front, 
notamment dans la région de notamment dans la région de 
Donetsk, où se concentrent Donetsk, où se concentrent 

les combats depuis le retrait les combats depuis le retrait 
des forces russes de la ville des forces russes de la ville 
de Kherson. Selon le bilan de Kherson. Selon le bilan 
quotidien de la présidence quotidien de la présidence 
ukrainienne, quatre civils ukrainienne, quatre civils 
avaient été tués et onze blessés avaient été tués et onze blessés 
dans les dernières 24 heures dans les dernières 24 heures 
dans le pays.dans le pays.
L’Ukraine appelle les pays de L’Ukraine appelle les pays de 
l’Otan à accélérer l’envoi d’aidel’Otan à accélérer l’envoi d’aide
L’Ukraine a appelé mardi les L’Ukraine a appelé mardi les 
pays membres de l’Otan, réunis pays membres de l’Otan, réunis 
à Bucarest en Roumanie, à à Bucarest en Roumanie, à 
accélérer la livraison d’armes et accélérer la livraison d’armes et 
d’équipements électriques afin d’équipements électriques afin 
d’aider le pays meurtri par plus d’aider le pays meurtri par plus 
de neuf mois de guerre à faire de neuf mois de guerre à faire 
face aux dommages causés à face aux dommages causés à 
son infrastructure énergétique son infrastructure énergétique 
par les bombardements russes.par les bombardements russes.
La Russie s’est engagée début La Russie s’est engagée début 
octobre dans une campagne octobre dans une campagne 
de frappes massives de de frappes massives de 
missiles visant l’ infrastructure missiles visant l’infrastructure 
énergétique de l’Ukraine. énergétique de l’Ukraine. 
Selon des chiffres cités par le Selon des chiffres cités par le 
gouvernement ukrainien, entre gouvernement ukrainien, entre 
25 et 30 % de cette infrastructure 25 et 30 % de cette infrastructure 
a été endommagée.a été endommagée.
« La dernière fois, j’avais dit « La dernière fois, j’avais dit 
trois mots : des armes, des trois mots : des armes, des 
armes, des armes. Cette fois, armes, des armes. Cette fois, 
j’ai trois autres mots : plus vite, j’ai trois autres mots : plus vite, 
plus vite et plus vite », a lancé le plus vite et plus vite », a lancé le 
ministre ukrainien des Affaires ministre ukrainien des Affaires 
étrangères, Dmytro Kouleba, étrangères, Dmytro Kouleba, 
peu avant une rencontre avec le peu avant une rencontre avec le 
secrétaire général de l’Otan Jens secrétaire général de l’Otan Jens 
Stoltenberg. Il a notamment Stoltenberg. Il a notamment 
réclamé des générateurs et des réclamé des générateurs et des 
missiles de défense aérienne.missiles de défense aérienne.
Le président russe Vladimir Le président russe Vladimir 
Poutine veut utiliser l’hiver Poutine veut utiliser l’hiver 
comme « une arme de guerre comme « une arme de guerre 
» contre l’Ukraine avec des « » contre l’Ukraine avec des « 
attaques délibérées » contre attaques délibérées » contre 
des infrastructures civiles pour des infrastructures civiles pour 
priver le pays de chauffage, priver le pays de chauffage, 
d’électricité et d’eau, avait d’électricité et d’eau, avait 
dénoncé dans la journée le dénoncé dans la journée le 
secrétaire général de l’Alliance secrétaire général de l’Alliance 
atlantique en accueillant cette atlantique en accueillant cette 
réunion de deux jours des chefs réunion de deux jours des chefs 
de la diplomatie de l’Otan.de la diplomatie de l’Otan.
Arrivé lundi soir à Bucarest, Arrivé lundi soir à Bucarest, 
le secrétaire d’État américain le secrétaire d’État américain 
Antony Blinken a annoncé une Antony Blinken a annoncé une 
aide financière de 53 millions aide financière de 53 millions 
de dollars, qui s’ajoute à une de dollars, qui s’ajoute à une 
autre enveloppe de 55 millions autre enveloppe de 55 millions 
déjà débloquée pour l’achat déjà débloquée pour l’achat 
de générateurs, afin de venir de générateurs, afin de venir 
en aide à l’Ukraine. Cette en aide à l’Ukraine. Cette 
somme servira à acheter des somme servira à acheter des 
équipements électriques (des équipements électriques (des 
transformateurs notamment), transformateurs notamment), 
qui seront « rapidement » qui seront « rapidement » 
livrés à l’Ukraine, selon une livrés à l’Ukraine, selon une 
source américaine. Au total, source américaine. Au total, 
l’administration Biden a l’administration Biden a 
budgété 1,1 milliard de dollars budgété 1,1 milliard de dollars 
pour l’énergie en Ukraine et en pour l’énergie en Ukraine et en 
Moldavie.Moldavie.

La France accorde un prêt La France accorde un prêt 
de 100 millions d’euros à de 100 millions d’euros à 
l’Ukraine…l’Ukraine…
La France va accorder un prêt La France va accorder un prêt 
bilatéral de 100 millions d’euros bilatéral de 100 millions d’euros 
pour venir en aide à l’Ukraine a pour venir en aide à l’Ukraine a 
annoncé ce mardi le ministère annoncé ce mardi le ministère 
français de l’Économie et des français de l’Économie et des 
Finances. Cette assistance Finances. Cette assistance 
financière s’ajoute à un prêt de financière s’ajoute à un prêt de 
300 millions d’euros octroyé en 300 millions d’euros octroyé en 
mars.mars.
« L’assistance financière à « L’assistance financière à 
l’Ukraine joue un rôle crucial l’Ukraine joue un rôle crucial 
pour soutenir la stabilité pour soutenir la stabilité 
économique du pays et économique du pays et 
la continuité des services la continuité des services 
publics, a indiqué Bercy publics, a indiqué Bercy 
dans un communiqué. Elle dans un communiqué. Elle 
contribue aussi au maintien contribue aussi au maintien 
en fonctionnement des en fonctionnement des 
infrastructures essentielles, infrastructures essentielles, 
alors que les destructions alors que les destructions 
menées par la Russie à menées par la Russie à 
l’approche de l’hiver se sont l’approche de l’hiver se sont 
intensifiées et génèrent de intensifiées et génèrent de 
graves conséquences pour la graves conséquences pour la 
population ukrainienne ».population ukrainienne ».
…et lui a livré des lance-…et lui a livré des lance-
roquettes LRU françaisroquettes LRU français
Outre un soutien financier, la Outre un soutien financier, la 
France livre notamment des France livre notamment des 
équipements de défense à équipements de défense à 
l’Ukraine, qui a annoncé mardi l’Ukraine, qui a annoncé mardi 
avoir reçu des lance-roquettes avoir reçu des lance-roquettes 
unitaires (LRU), l’équivalent unitaires (LRU), l’équivalent 
français des Himars américains, français des Himars américains, 
pour renforcer son arsenal pour renforcer son arsenal 
militaire face à la Russie.militaire face à la Russie.
« Arrivée de LRU ! L’armée « Arrivée de LRU ! L’armée 
ukrainienne est maintenant plus ukrainienne est maintenant plus 
forte », s’est félicité sur Twitter forte », s’est félicité sur Twitter 
le ministre ukrainien de la le ministre ukrainien de la 
Défense, Oleksiï Reznikov.Défense, Oleksiï Reznikov.
Ces derniers mois, l’Ukraine a Ces derniers mois, l’Ukraine a 
utilisé plusieurs types de lance-utilisé plusieurs types de lance-
roquettes étrangers, dont les roquettes étrangers, dont les 
très précis Himars américains, très précis Himars américains, 
pour cibler les lignes arrières pour cibler les lignes arrières 
russes et notamment les lignes russes et notamment les lignes 
d’approvisionnement.d’approvisionnement.
Le ministre n’a pas précisé Le ministre n’a pas précisé 
combien de LRU avaient été combien de LRU avaient été 
livrés, mais son homologue livrés, mais son homologue 
français, Sébastien Lecornu, français, Sébastien Lecornu, 
avait indiqué le 19 novembre avait indiqué le 19 novembre 
dans un entretien au Journal du dans un entretien au Journal du 
Dimanche que la France allait Dimanche que la France allait 
envoyer « deux LRU pour la envoyer « deux LRU pour la 
frappe terrestre en profondeur » frappe terrestre en profondeur » 
à l’Ukraine.à l’Ukraine.
Le LRU a une portée d’« Le LRU a une portée d’« 
environ 70 km » et peut toucher environ 70 km » et peut toucher 
sa cible avec une précision « sa cible avec une précision « 
à moins d’un mètre », selon à moins d’un mètre », selon 
une description sur le site une description sur le site 
du ministère français de la du ministère français de la 
Défense.Défense.
Dans son entretien au JDD, Dans son entretien au JDD, 
Sébastien Lecornu avait Sébastien Lecornu avait 
également précisé que Paris également précisé que Paris 
allait envoyer « deux batteries allait envoyer « deux batteries 
de missiles Crotale », des de missiles Crotale », des 

systèmes de défense sol-air systèmes de défense sol-air 
précieux contre les drones précieux contre les drones 
kamikazes utilisés par les kamikazes utilisés par les 
Russes. « Nous étudions aussi Russes. « Nous étudions aussi 
une demande ukrainienne pour une demande ukrainienne pour 
des radars car la détection en des radars car la détection en 
amont des frappes est cruciale amont des frappes est cruciale 
», avait-il ajouté, sans donner », avait-il ajouté, sans donner 
plus de détails.plus de détails.
Parmi les 15 000 soldats Parmi les 15 000 soldats 
ukrainiens destinés dans les ukrainiens destinés dans les 
prochains mois à être formés prochains mois à être formés 
dans l’Union européenne, dans l’Union européenne, 
la France doit « en prendre la France doit « en prendre 
en charge 2 000 », avait-il en charge 2 000 », avait-il 
également indiqué.également indiqué.
L’Allemagne va fournir « plus L’Allemagne va fournir « plus 
de 350 générateurs » à l’Ukrainede 350 générateurs » à l’Ukraine
L’Allemagne va fournir « L’Allemagne va fournir « 
plus de 350 générateurs » à plus de 350 générateurs » à 
l’Ukraine, a annoncé mardi le l’Ukraine, a annoncé mardi le 
porte-parole du gouvernement.porte-parole du gouvernement.
Le chancelier Olaf Scholz s’est Le chancelier Olaf Scholz s’est 
entretenu avec le président entretenu avec le président 
ukrainien Volodymyr Zelensky ukrainien Volodymyr Zelensky 
et l’a « assuré d’un soutien et l’a « assuré d’un soutien 
supplémentaire à court terme », supplémentaire à court terme », 
a annoncé dans un communiqué a annoncé dans un communiqué 
Steffen Hebestreit, précisant Steffen Hebestreit, précisant 
que l’aide allemande dans ce que l’aide allemande dans ce 
domaine s’élevait déjà jusqu’à domaine s’élevait déjà jusqu’à 
présent à 56 millions d’euros.présent à 56 millions d’euros.
Le chancelier allemand a « Le chancelier allemand a « 
condamné la poursuite des condamné la poursuite des 
bombardements et a assuré bombardements et a assuré 
l’Ukraine d’un soutien l’Ukraine d’un soutien 
supplémentaire à court terme supplémentaire à court terme 
», poursuit le porte-parole. Il a », poursuit le porte-parole. Il a 
« réaffirmé le soutien continu « réaffirmé le soutien continu 
de l’Allemagne à l’Ukraine, de l’Allemagne à l’Ukraine, 
y compris dans le domaine de y compris dans le domaine de 
la défense aérienne et de la la défense aérienne et de la 
reconstruction à long terme », reconstruction à long terme », 
conclut-il.conclut-il.
Les frappes russes sont un « Les frappes russes sont un « 
crime de guerre » d’après le G7crime de guerre » d’après le G7
Une réunion du G7 élargi, tenue Une réunion du G7 élargi, tenue 
en marge de l’Otan, a pour sa en marge de l’Otan, a pour sa 
part plaidé la mobilisation face part plaidé la mobilisation face 
à la crise énergétique provoquée à la crise énergétique provoquée 
par la guerre.par la guerre.
L’Allemagne, qui assure L’Allemagne, qui assure 
la présidence du G7, a la présidence du G7, a 
qualifié mardi de « crime qualifié mardi de « crime 
de guerre » mardi les de guerre » mardi les 
destructions « systématiques » destructions « systématiques » 
d’ infrastructures énergétiques d’infrastructures énergétiques 
perpétrées par la Russie en perpétrées par la Russie en 

Ukraine et appelé à ce qu’ il ne Ukraine et appelé à ce qu’il ne 
reste pas impuni.reste pas impuni.
Le groupe Wagner reconnaît Le groupe Wagner reconnaît 
la mort au front d’un Zambien la mort au front d’un Zambien 
recruté en prisonrecruté en prison
Le groupe paramilitaire russe Le groupe paramilitaire russe 
Wagner a reconnu mardi qu’un Wagner a reconnu mardi qu’un 
étudiant zambien recruté en étudiant zambien recruté en 
prison avait été tué en Ukraine, prison avait été tué en Ukraine, 
deux semaines après que la deux semaines après que la 
Zambie eut demandé des Zambie eut demandé des 
explications à la Russie sur les explications à la Russie sur les 
circonstances de la mort d’un circonstances de la mort d’un 
de ses ressortissants.de ses ressortissants.
« Lemekhani Nathan Nyirenda, « Lemekhani Nathan Nyirenda, 
le 22 septembre, a été l’un le 22 septembre, a été l’un 
des premiers à pénétrer dans des premiers à pénétrer dans 
les tranchées ennemies, les tranchées ennemies, 
faisant preuve de courage faisant preuve de courage 
et de bravoure », a salué sur et de bravoure », a salué sur 
les réseaux sociaux de son les réseaux sociaux de son 
entreprise le chef de Wagner, entreprise le chef de Wagner, 
Evguéni Prigojine.Evguéni Prigojine.
Oligarque réputé proche de Oligarque réputé proche de 
Vladimir Poutine et devenu Vladimir Poutine et devenu 
personnalité médiatique du personnalité médiatique du 
conflit en Ukraine, Evguéni conflit en Ukraine, Evguéni 
Prigojine a affirmé « bien se Prigojine a affirmé « bien se 
rappeler de ce gars » de 23 ans, rappeler de ce gars » de 23 ans, 
« mort en héros » au combat.« mort en héros » au combat.
Depuis plusieurs semaines, Depuis plusieurs semaines, 
Evguéni Prigojine était accusé Evguéni Prigojine était accusé 
par l’Ukraine d’envoyer sur le par l’Ukraine d’envoyer sur le 
front des milliers de combattants front des milliers de combattants 
recrutés directement dans les recrutés directement dans les 
prisons russes, contre promesse prisons russes, contre promesse 
d’un salaire et d’une amnistie.d’un salaire et d’une amnistie.
Evguéni Prigojine a reconnu Evguéni Prigojine a reconnu 
mardi que son groupe avait mardi que son groupe avait 
recruté le jeune Zambien, recruté le jeune Zambien, 
condamné en Russie, dans une condamné en Russie, dans une 
prison de la région de Tver, au prison de la région de Tver, au 
nord-ouest de Moscou. Selon nord-ouest de Moscou. Selon 
lui, il s’était porté volontaire lui, il s’était porté volontaire 
pour intégrer Wagner et pour intégrer Wagner et 
combattre en Ukraine.combattre en Ukraine.
Selon le gouvernement Selon le gouvernement 
zambien, Lemekhani Nathan zambien, Lemekhani Nathan 
Nyirenda était initialement Nyirenda était initialement 
étudiant en ingénierie nucléaire étudiant en ingénierie nucléaire 
à l’ Institut d’ ingénierie à l’Institut d’ingénierie 
physique de Moscou (MEPhI). physique de Moscou (MEPhI). 
Il avait été condamné à neuf ans Il avait été condamné à neuf ans 
et six mois d’emprisonnement et six mois d’emprisonnement 
après avoir été reconnu après avoir été reconnu 
coupable d’avoir enfreint la loi coupable d’avoir enfreint la loi 
russe en avril 2020, selon la russe en avril 2020, selon la 
même source.même source. SEYBOUSE TIMES Jeudi 01 Décembre 2022ANEP 2223005123
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En Bref...Attention à cette fausse app MSI Afterburner, 
elle peut vous voler vos données

Portal avec du ray tracing, ça arrive très vite 

Au moins un million d’objets connectés infectés 
par une faille de sécurité

Elon Musk contre Tim Cook, la bataille 

se profile. Le nouveau propriétaire de 
Twitter a déclaré la « guerre » à Apple 
lundi, après avoir déjà mis le réseau 
social dans une position périlleuse en 
s’aliénant annonceurs, (ex) employés 
et régulateurs. Le tempétueux 
milliardaire a assuré qu’Apple « 
menaçait » de retirer le réseau social 
de son magasin d’applications, 
incontournable sur les iPhone.
« Apple a menacé de retirer Twitter 
de son App Store, mais ils refusent 
de nous dire pourquoi », a déclaré le 
patron de Twitter, après une série de 
tweets accusant la marque à la pomme 
de censure et d’abus de position 
dominante.
« Apple a essentiellement arrêté 
de faire de la publicité sur Twitter. 
Est-ce qu’ils détestent la liberté 
d’expression en Amérique ? », a-t-il 
notamment lancé, avant d’interpeller 
le dirigeant du groupe californien en 
ces termes : « Qu’est-ce qui se passe 
Tim Cook ? ».
« Est-ce qu’Apple menace la 
disponibilité de Twitter sur l’App 
Store ou formule des exigences en 
matière de modération des contenus 
? », a demandé un internaute à Elon 
Musk, qui a répondu « oui ». Apple 
n’a pas immédiatement répondu à 
une sollicitation de l’AFP.
« Taxe secrète de 30 % »
Elon Musk a lui publié un meme 
(image parodique) représentant une 
voiture baptisée « Elon » qui prend 
une sortie d’autoroute en direction 
de « déclarer la guerre », au lieu de 
continuer tout droit vers « payer 30 
% », la commission d’Apple sur les 
dépenses des utilisateurs effectuées 
via l’app store. Il a assuré que la firme 
de Cupertino prélevait une « taxe 
secrète » sur toutes les transactions. 
Le service de modération de Twitter 
l’a corrigé, précisant qu’il n’y avait 
rien de secret dans cette commission 
qui existe depuis près de 15 ans et 
que de nombreuses entreprises ont 
combattu, de Spotify à Epic Games.

MSI Afterburner est 
détourné à des fins 
malveillantes. Une 

fausse copie du logiciel abrite un 
malware qui vole les informations 
de l’utilisateur et un mineur de 
crypto-monnaie.
Ce logiciel, au départ légitime 
et bien pratique, permet aux 
propriétaires d’une carte 
graphique (quelle que soit 
sa marque) de configurer 
l’overclocking, de contrôler 
les ventilateurs ou d’accéder 
à d’autres paramètres. Mais 
attention à télécharger le bon 
programme.

Données compromises et 
détournement des ressources 

du PC
Ce n’est pas la première fois 
que MSI Afterburner se retrouve 
dans la tourmente. Plus d’une 
cinquantaine de faux sites web 
copiant la page officielle de MSI 
ont été mis en ligne au cours 

des trois derniers mois. Ceux-ci 
utilisent des noms de domaine 
qui peuvent laisser penser qu’il 
s’agit du véritable de MSI, mais 
il n’en est rien.
Certains de ces sites sont mis 
en avant par les moteurs de 
recherche, car les pirates utilisent 
des techniques de SEO pour être 
bien référencés. D’autres sont 
plutôt partagés avec les victimes 
par d’autres moyens, comme 
des publications sur les réseaux 
sociaux, des messages privés ou 
des forums.
Lorsque le fichier 

d’installation malveillant 
(MSIAfterburnerSetup.msi) est 
exécuté, le système procède à 
l’installation du programme 
MSI Afterburner légitime, mais 
celui-ci est affublé du malware 
RedLine, spécialisé dans le 
vol de données, ainsi que du 
cryptomineur XMR.
Il passe sous le radar des antivirus
RedLine fonctionne en arrière-
plan et subtilise en toute 
discrétion vos mots de passe, 
cookies, informations de 
navigateur et les identifiants 
de certains portefeuilles de 

crypto-monnaie. Le mineur de 
crypto XMR, lui, détourne les 
ressources de votre ordinateur 
pour miner des crypto-monnaies, 
ce qui entraîne une baisse des 
performances du système, une 
hausse de la consommation 
énergétique et une potentielle 
chauffe de l’appareil.
De plus, XMR fonctionne 
vicieusement. Un exécutable 
injecte un shellcode dans le 
processus créé par le programme 
d’installation. Celui-ci va 
récupérer le cryptomineur 
depuis un référentiel GitHub 
afin de l›intégrer directement 
en mémoire. Ainsi, puisqu’il ne 
passe pas par le disque, il est 
rarement détecté par les suites 
de sécurité. D’ailleurs, le service 
VirusTotal fait savoir que sur 56 
produits de sécurité répertoriés, 
seuls trois détectent le logiciel 
malveillant.

Initialement annoncée pour « 
novembre », la version RTX de 
Portal est finalement repoussée à 
début décembre.
En attendant, le jeu original est 
actuellement en soldes à… 97 
centimes.
L’occasion idéale de (re)
découvrir Portal
Annoncé il y a quelques semaines, 
en même temps que les nouvelles 
cartes graphiques NVIDIA 

GeForce 4080 et 4090, Portal 
with RTX aura un tout petit peu de 
retard. Pas de panique cependant, 
puisque la sortie initialement 
annoncée pour le mois de 
novembre glisse simplement au 
8 décembre prochain. Il n’y aura 
donc pas trop à patienter pour 
reparcourir les couloirs de ce FPS 
de réflexion culte.
Pour mémoire, il s’agit d’un 
DLC gratuit pour les joueurs et 

les joueuses qui possèdent déjà 
le jeu de Valve sorti en 2007. 
Et s’il n’est pas déjà dans votre 
ludothèque Steam (ce qui est 
hautement improbable tant il a 
été soldé/donné depuis sa sortie), 
il est actuellement à moins d’un 
euro durant les soldes d’automne.
Vers du RTX dans plus d’anciens 
jeux ?
Portal with RTX a été conçu à 
l’aide de RTX Remix, un outil de 
NVIDIA qui permet de remettre 
au goût du jour d’anciens titres 
à l’aide de technologies récentes 
(RTX, DLSS…). Par ailleurs, ce 
DLC supporte DLSS 3. De quoi 
profiter de la meilleure version 
de l’outil d’upscaling par IA 
de NVIDIA, à condition d’être 
équipé de l’une des dernières 
cartes graphiques du constructeur. 

Sinon, il faudra se contenter de 
DLSS 2.
Une liste des spécifications 
recommandées est d›ailleurs 
disponible. Pour profiter du 
RTX en 1080p à 60 images par 
seconde sur Portal, une « simple 
» NVIDIA GeForce RTX 3080 
accompagnée d›un processeur 
Ryzen 5 3600 ou Intel i7-9700K 
fera visiblement l›affaire. Pour 
passer en 4K et profiter de 
graphismes encore supérieurs, il 
faudra être l’heureux possesseur 
d›une RTX 4080 et d›un CPU 
encore plus musclé. En dessous 
d›une RTX 3060, il faudra se 
contenter de 30 images par 
seconde, même avec DLSS 2. Ce 
DLC est donc très gourmand sur 
le papier et réclame de disposer 
de 25 Go d’espace de stockage.

 Microsoft a mis en garde 
ses utilisateurs contre une 
dangereuse faille de sécurité 
sur le serveur Boa. Or, cet 
outil est largement utilisé par 
plusieurs objets connectés. Un 
million d’appareils à travers le 
monde seraient concernés par le 
problème. Mais il s’agit d’une 
évaluation effectuée sur une 
semaine. Cela signifie que le 
nombre d’appareils touchés par 
cette faille peut être bien plus 
conséquent.

C’est en effectuant des 
investigations, à la suite du 
piratage d’un réseau électrique 
en Inde, que Microsoft a mis le 
doigt sur le problème. L’attaque 
avait été menée par des hackers 
chinois qui ont mis en avant 
cette faille sur le serveur Boa. 
Cela montre également que les 
appareils connectés appartenant 
à des particuliers ne sont pas les 
seuls susceptibles d’être touchés 
par l’exploitation d’une telle 
faille. Des millions d’entreprises 

seraient aussi concernées, pointe 
Phonandroid.
L’attaquant peut pénétrer un 

réseau
« Les [vulnérabilités] connues 
ayant un impact sur ces 
composants peuvent permettre 
à un attaquant de recueillir 
des informations sur les actifs 
du réseau avant de lancer des 
attaques, et d’accéder à un réseau 
sans être détecté en obtenant des 
informations d’identification 
valides », précise Microsoft. Des 

éléments qui pour des novices ne 
veulent sûrement pas dire grand-
chose, mais qui pour des as du 
hacking sont précieux.
Des attaques en lien avec 
cette faille sont régulières, 
affirme Microsoft. Inquiétude 
concernant cette faille, la 
réparation promet d’être 
délicate. En effet, la manière 
dont le serveur Boa est inclus 
dans les objets connectés est 
jugée complexe.
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Si les acouphènes, 
ces bourdonnements 
dans l’oreille, restent 

énigmatiques, différentes 
solutions existent pour les 
faire disparaître ou les atténuer 
suffisamment pour que l’on 
puisse les oublier.. Passage 
en revue des traitements des 
acouphènes.
Sifflement, bourdonnement, 
grésillement... quelle que soit 
sa manifestation, l’acouphène 
est entendu seulement par 
la personne qui en souffre, 
en l’absence de toute source 
sonore dans l’environnement. 
Sa perception diffère selon 
les individus : l’acouphène 
peut être anecdotique pour 
certains, et intolérable pour 
d’autres.
« Si nous restons très ignorants 
des mécanismes qui les sous-
tendent, nous savons qu’une 
grande majorité d’acouphènes 
est associée à une perte 
auditive », précise Yves 
Cazals, directeur de recherche 
à l’Inserm, spécialiste des 
anomalies auditives.
Les traitements actuels de 
l’acouphène, nécessairement 
pluridisciplinaires, ont 
pour objectif de permettre 
au patient de s’y habituer 
au point de l’oublier. « On 
sait qu’une prise en charge 
effectuée à la fois par des 
médecins, des psychologues 
et des audioprothésistes, que 
proposent certains services 
hospitaliers, est plus efficace 
» explique notre expert Didier 
Bouccara, ORL. Un médecin 
ORL effectue d’abord un bilan 
auditif et vérifie l’absence de 
maladies, de perte auditive, de 
tumeurs ou de malformations 
de l’oreille (environ 10 % des 
cas).

Les thérapies par le bruit 
ou «TRT» : s’habituer aux 

acouphènes pour les oublier
Sous forme de boîtiers 
ou d’applications pour 
smartphones, les générateurs 
de bruits produisent des sons de 
la nature ou des bruits blancs. 
Monotones et apaisants, ces 
thérapies sonore recouvrent 
les acouphènes et permettent 
de les oublier. « Ils semblent 
apporter un réel bénéfice, 
même s’il existe peu d’études 
sur cette technique, indique la 
Pr Sylvie Hébert, professeure 

à l’école d’orthophonie et 
d’audiologie de l’université 
de Montréal. Certaines de nos 
recherches suggèrent qu’ils 
pourraient même diminuer les 
acouphènes, au-delà de l’effet 
de masquage. »

En pratique
Le Dr Didier Bouccara, ORL, 
recommande d’avoir un avis 
médical pour déterminer 
les réglages et les sons qui 
correspondent le mieux à son 
acouphène. Les générateurs 
de bruits sont particulièrement 
utiles dans le silence. Il est 
recommandé de poursuivre 
la TRT (Tinnitus Retraining 
Therapy) plusieurs heures par 
jour pendant 18 mois, car il 
faut parfois du temps pour s’y 
habituer et se sentir mieux.
La thérapie par le bruit cote 
entre 35 et 100 € en moyenne 
(Marpac Travel Go, 36,19 
€, Sound Oasis S850, 96,25 
€), et les applications sont 
souvent gratuites (Atmos-
phere, Sons de la nature… ).
Les appareils auditifs pour 

les réduire
Le bilan auditif fait parfois 
apparaître une perte auditive 
qui peut être corrigée 
par un appareil. Le fait 
d’entendre correctement son 
environnement peut suffire à 
couvrir les acouphènes. Quand 
ce n’est pas le cas, certains 
appareils sont équipés d’un 
dispositif anti-acouphènes 
qui émet des sons. « Ils sont 
plus adaptés aux fréquences 
sonores des acouphènes que 
les générateurs de bruits, 
souligne Sylvie Hébert. On 
parvient à les masquer sans 
produire de bruits inutiles 
qui pourraient conduire la 
personne à entendre moins 
bien son environnement. »

En pratique
Il faut prendre rendez-
vous chez un ORL pour 
réaliser un bilan auditif, 
puis être appareillé chez un 
audioprothésiste. Ce dernier 
propose systématiquement 
une prothèse auditive 
remboursée à 100 % par 
l’Assurance-maladie et la 
mutuelle, sans reste à charge.
Acouphènes “objectifs” : les 
traitements médicamenteux
« On appelle ainsi les 
acouphènes d’origine 
physiologique, qui peuvent 

être entendus objectivement 
au stéthoscope », décrypte 
la Pre Hébert. Ils sont 
provoqués notamment par 
des problèmes vasculaires. 
L’hypertension est la cause 
la plus fréquente : on entend 
le battement du sang sur les 
parois des artères. D’autres 
maladies peuvent induire 
des acouphènes objectifs, 
comme l’hyperthyroïdie, 
à cause d’une accélération 
des battements du cœur, ou 
encore une infection des 
sinus, qui exerce une pression 
sur l’oreille moyenne.

En pratique
L’hypertension, 
l’hyperthyroïdie ou encore la 
sinusite se soignent par des 
médicaments. Traiter la cause 
fait disparaître immédiatement 
les acouphènes, puisque 
l’oreille n’est pas abîmée.

La sophrologie, quand les 
bourdonnements d’oreilles 

génèrent du stress
La sophrologie donne au 
patient des outils de détente 
– exercices de respiration 
et de relaxation – afin qu’il 
puisse gérer, au quotidien, 
les moments où la perception 
de l’acouphène est intense, 
l’enjeu étant de ne plus y prêter 
attention. On sait en effet que 
la perception d’un acouphène 
met en jeu les aires auditives 
et le système limbique du 
cerveau impliqué dans les 
émotions. Ce qui explique que 
l’acouphène s’exprime plus 
chez une personne anxieuse 
ou stressée, et que le stress 
nourrisse l’acouphène. Or, « la 
sophrologie apaise le système 
nerveux et émotionnel », 
souligne Patricia Grévin, 
sophrologue.

En pratique
Ce suivi, idéalement 
individuel, s’articule autour 
de six séances d’une heure, 
réparties sur deux mois. « 
Cette thérapie fonctionne bien, 
à condition d’être dans une 
démarche active et motivée 
», note la sophrologue. La 
sophrologie est efficace si la 
focalisation sur l’acouphène 
est importante, générant du 
stress et de l’irritabilité, et que 
l’on intègre le plus souvent 
possible ces outils dans la vie 
quotidienne.

L’ostéopathie, en cas de 

causes musculaires
L’ostéopathie aide à 
libérer les dysfonctions 
d’ordre mécanique, 
musculaire ou émotionnel. 
« Certains acouphènes, dits 
somatosensoriels, sont liés 
à des tensions excessives au 
niveau de la face, du cou et 
des mâchoires », dit la Dre 
Marie-José Fraysse, ORL. 
Ainsi, l’ostéopathie est 
parfaitement indiquéepour 
lever des tensions musculaires 
excessives au niveau des 
zones cervicales ou de 
l’articulation de la mâchoire, 
qui peuvent être la cause des 
acouphènes.
En pratique
Trois séances sur trois 
mois, pas davantage, sont 
préconisées. « Dans ma 
pratique, environ 50 % de 
réussite, avec une nette 
diminution de la perception 
de l’acouphène. Les meilleurs 
résultats se manifestent 
chez un patient qui se sera 
aménagé une vie plus sereine 
ou aura changé sa perception 
du stress » avance Michaël 
Illouz, ostéopathe.

La thérapie 
comportementale et 

cognitive (TCC)
« La thérapie 
comportementale et cognitive 
aide à se désensibiliser à la 
perception de l’acouphène, 
dit le Dr Philippe Peignard. 
En pratique, la personne est 
confrontée aux états que 
suscitent l’acouphène, et aux 
situations qui l’aggravent ; 
ceci afin de lui démontrer, par 
des techniques issues de la 
“pleine conscience” utilisée 

en méditation, qu’elle peut 
les dépasser. Petit à petit, 
elle va ainsi réinvestir les 
champs de la vie quotidienne 
délaissés comme la lecture ou 
la fréquentation d’endroits 
bruyants ou silencieux. »

En pratique
Le protocole standard ? Trois 
entretiens individuels suivis 
de huit séances de groupe. 
Les résultats sont bons chez 
environ 70 % des patients, « 
les difficultés se rencontrant 
chez ceux ayant du mal à 
accepter la part émotionnelle 
importante de l’acouphène, 
ou encore très dépressifs, qui 
doivent d’abord bénéficier 
d’un suivi adapté. » Il faut 
s’adresser à un praticien 
formé à la TCC appliquée 
aux acouphènes. Infos auprès 
de l’Association française de 
thérapie comportementale et 
cognitive, www.aftcc.org.

Acouphènes et Covid-19 : 
quel lien ? quelles solutions 

?
En avril 2022, l’Organisation 
mondiale de la santé (OMS) 
a établi un lien entre la 
vaccination contre la 
Covid-19 et les acouphènes, 
même si les mécanismes en 
jeu restent très mal connus. 
Une étude parue en 2021 dans 
la revue scientifique Journal 
Of Clinical Medicine évaluait 
aussi à 8 % les acouphènes 
apparus pendant la pandémie. 
Pour les chercheurs,le stress 
et l’anxiété provoqués par 
les confinements seraient 
largement en cause. Il 
n’existe pas encore de 
recommandations officielles 
unifiées sur le traitement à 

Contre les acouphènes, ce qui marche vraiment !
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Qui n’a jamais retrouvé un 
citron mi-jaune mi-pourri 
après l’avoir oublié dans 

le frigo ? Le citron est un agrume 
très utile au quotidien, mais il est 
rare de le consommer en entier. 
Heureusement, quelques astuces 
vous permettent de le conserver 
sous toutes ses formes de 15 
jours à plusieurs mois.

Conserver un citron entier
Si vous prévoyez d’utiliser 
votre citron à court terme, vous 
pouvez le laisser à l’air libre : il 
se conserve facilement pendant 
1 à 2 semaines sans précaution 
particulière. Pensez juste à le 
mettre à l’abri de la lumière.
Au-delà de cette durée, un citron 
a tendance à se dessécher. Dans 
ce cas, mieux vaut le conserver 
au frigo : la température 
conseillée pour une conservation 
optimale est entre 4 et 10°C. En 
général, le bac à légumes fait très 
bien l’affaire pendant 1 mois.
Pour conserver un citron souple 
et juteux, vous pouvez le mettre 
dans un bol rempli d’eau : l’eau 
froide resserre la peau du citron et 
aide à conserver son jus. Veillez 
à remplacer l’eau régulièrement. 
Cette astuce permet de conserver 

un citron intact jusqu’à 3 mois.
Conserver un demi-citron
Si vous utilisez juste un demi-
citron pour une recette, la moitié 
restante va s’assécher beaucoup 
plus vite. Il existe 2 astuces 
pour rallonger le temps de 
conservation :
Poser votre demi-citron à 
l’envers sur une coupelle remplie 
de vinaigre. Ceci permet d’éviter 
au jus de s’écouler. Il faudra juste 
couper la partie « vinaigrée» du 
citron.
Stocker votre citron dans un 
récipient hermétique, type 
Tupperware ou bocal fermé 
par un couvercle adaptable en 
silicone.

Conserver le jus d’un citron
Vous aimez boire du jus de citron 
le matin, ou en mettre dans vos 
boissons détox ? Au lieu de 
presser un demi-citron à chaque 
fois, pressez plutôt le citron en 
entier et réservez le jus dans 
un petit flacon préalablement 
stérilisé. Au frigo, le jus se 
conservera plusieurs semaines.
Vous pouvez aussi utiliser 
l’astuce de la boîte à glaçons 
: versez le jus dans les 
compartiments du bac et mettez-

le au congélateur. Ainsi, vous 
pourrez le garder jusqu’à 1 an et 
prélever exactement la quantité 
de jus désirée.
Conserver le zeste d’un citron
Très utile pour donner de la 
fraîcheur et de la légèreté à 
certaines recettes, le zeste peut 
lui aussi perdre de sa saveur si 
on le conserve sans précaution. 
Vous avez deux options :
Mettre un citron au congélateur 
et prélever le zeste avec un 
économe quand vous en avez 
besoin. Le zeste se décongèlera 
très vite et sera facile à détailler 
en plus petits morceaux.
Prélever le zeste avec un zesteur 
et le mettre dans un sac de 
congélation, puis au congélateur. 
Il ne vous restera qu’à prélever la 
quantité d’écorce qu’il vous faut.
Conserver la pulpe d’un citron
Parfaite pour agrémenter 
salades estivales, cocktails ou 
lemon curd, la pulpe est utile à 
conserver. Il vous suffit de faire 
comme pour le jus : stockez-la 
dans une boîte à glaçons. Une 
bonne façon de l’utiliser quand 
vous en avez besoin en gardant 
sa texture intacte.

Conserver des rondelles de 

citron
Elles sont rafraîchissantes et très 
esthétiques : dans une salade, 
sur le bord d’un verre... Il existe 
deux façons de conserver des 
rondelles de citron :
Glissez-les dans un sac de 
congélation. Il vous suffira de 
prendre le nombre de rondelles 
souhaité : pratique si vous devez 
par exemple stocker plusieurs 
citrons en même temps.
Faites du citron confit. Il suffit 
de mettre les rondelles de 2 

citrons dans un bocal avec 70 g 

de gros sel et 100 ml de jus de 

citron. Fermer hermétiquement 

le bocal, le faire mariner en le 

retournant une fois par jour pour 

« saisir » le citron, puis ajouter 

100 ml d’huile d’olive. Les 

citrons confits se conservent 6 
mois et vous pourrez utiliser 

les rondelles pour agrémenter 

salades, préparations au poulet, 

tajines...

Vous pensez que seuls des 
produits chimiques et toxiques 
peuvent vous éclaircir les cheveux 
? Faux ! Il existe des astuces 
naturelles à base de camomille, 
miel ou cannelle pour rendre 
vos cheveux plus clairs et cela 
qu’importe leur couleur initiale. 
Des cheveux bruns aux cheveux 
blonds, découvrez l’ingrédient 
éclaircissant qui vous correspond 
! Du soleil et du citron pour des 
cheveux plus clairs
Une astuce naturelle de grand-
mères permet d’éclaircir les 
cheveux blonds ou châtains. 
Pour cela, pressez simplement un 
citron frais dans un verre d’eau. 
Appliquez cette eau citronnée sur 

vos cheveux et allez vous reposer 
une petite heure au soleil... le 
temps de lire un magazine ou un 
bon livre. Vous pouvez réitérer 
l’opération pendant plusieurs 
jours mais une seule fois par 

jour jusqu’à obtention du résultat 
souhaité, mais pas plus d’une 
semaine pour éviter de fragiliser 
vos cheveux. Si vous le souhaitez, 
vous pouvez faire le test sur une 
seule mèche afin de tester par 
précaution.

Une infusion de camomille 
pour des cheveux blonds

Pour éclairer et éclaircir les 
cheveux blonds, une autre 
astuce naturelle consiste à 
utiliser comme dernière 
eau de rinçage après votre 
shampoing habituel, une 
infusion de camomille 
matricaire à laquelle vous 
aurez ajouté au préalable un trait 
de vinaigre de cidre. Utilisez 

cette eau de rinçage après chacun 
de vos shampoings. Au bout de 
quelques semaines, vous devriez 
obtenir un résultat visible et 
surtout apprécier votre nouvelle 
chevelure ultra-brillante ! C’est 

facile, pratique et tellement 
économique !

De la 

cannelle pour 
éclaircir naturellement les 
cheveux bruns et foncés

Pour donner des reflets 
légèrement cuivrés à des cheveux 
foncés, bruns, noirs ou châtains... 
la cannelle a déjà fait ses preuves. 
En effet, dans un bol, mélangez 
tout simplement de la poudre 
de cannelle avec un peu d’eau 
minérale. Mélangez pour obtenir 
une pâte homogène. Pensez à en 
faire suffisamment car il faudra 
couvrir tous vos cheveux de cette 
préparation. Appliquez enfin le 
mélange sur toute votre chevelure 
humidifiée préalablement et 
laissez poser au minimum 5 
heures, ou toute une nuit pour un 
résultat optimal. Au bout de ces 
5 heures ou au petit main, rincez 

vos cheveux à l’eau claire puis 
effectuez un shampoing.
Le miel pour avoir des cheveux 

plus clairs
Ce masque au 
miel conviendra à 

toutes les couleurs 
de cheveux et aura 

le pouvoir de les 
éclaircir, le miel étant 

un décolorant naturel. 
Il fonctionne même 

sur les cheveux déjà 
colorés et cela pour leur 
donner des reflets plus 

clairs. Pour le fabriquer, 
mélangez dans un bol 

4 portions de miel pour 
1 portion de vinaigre de 

cidre. A l’aide d’un pinceau, 
appliquez le mélange sur toute 
la chevelure sèche de la racine 
jusqu’aux pointes. Enfilez un 
bonnet de bain en prenant soin de 
bien y glisser tous vos cheveux et 
laissez poser 1 heure maximum. 
Enfin, rincez à l’eau tiède et faire 
un shampoing.

Une recette de masque 
éclaircissant

Cette recette contient tous 
les ingrédients naturels 
éclaircissants et reconnus pour 
donner aux cheveux une teinte 
plus claire. Ainsi, versez dans 
un bol 1 cuillère à café d’après-
shampoing, 1 œuf, 1 cuillère de 
miel, 1 cuillère d’huile d’olive, 1 
cuillère de jus de citron frais et 

1 pincée de cannelle. Mélangez 
correctement cette préparation 
et appliquez-en sur toute votre 
chevelure, puis laissez poser une 
heure maximum. Après l’heure 
de pose, vous pouvez effectuez 
un premier rinçage à l’eau tiède, 
puis un autre à l’aide d’une 
infusion de camomille. Résultats 
garantis !
De la poudre de rhubarbe pour 

éclaircir les cheveux
La rhubarbe est également un 
ingrédient réputé pour éclaircir 
naturellement les cheveux, 
même les plus foncés. Ainsi, en 
ajoutant systématiquement de 
la poudre de rhubarbe appelée 
aussi rhapontic à votre après-
shampoing, vous devriez au bout 
de quelques lavages obtenir un 
cheveu plus clair d’au moins un 
ton ! De plus, cette recette donne 
de jolis reflets dorés, n’y résistez 
pas ! C’est totalement naturel, 
cela n’agressera aucunement 
vos cheveux qui seront encore 
plus brillants.Pas besoin 
d’aller chez le coiffeur pour 
s’éclaircir les cheveux avec des 
produits chimiques qui coûtent 
généralement très chers. Avec 
un peu de patience et l’aide de 
quelques ingrédients naturels, 
vous devriez obtenir un résultat 
tout aussi efficace !

Comment conserver du citron ?

6 ingrédients naturels pour éclaircir ses cheveux
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Sara Boueche

Nawel Chaouane,  née dans une 
famille d’artisans et artistes, 
l’art a toujours été présent dans 
le quotidien de Nawal, c’est au 
cours d’une visite au musée de 
Djemila, un site archéologique à 
l’est d’Alger, que naît son amour 
pour la mosaïque. Ce premier 
contact a été une révélation, elle 
décide dès lors de se former à ses 
différentes techniques.
Depuis la mosaïque est devenue 
une véritable passion,  qu’elle 
exerce à temps plein en 

l’enseignant à autrui et participant 
à des expositions nationales et 
internationales dont celle du 
palais de la culture, du musée des 
traditions et arts populaires de la 
Casbah, du musée archéologique 
de Sousse avec la participation 
à la fresque « Mosaïque pour la 
paix » en 2019,  des Rencontres 
internationales de mosaïque 
de Chartres en 2018, et à 
l’exposition-concours virtuelle 
de la galerie Mage de Toulouse 
en 2021, et dernièrement promue 
comme chevalier de Mondial Art 
Academia.

C’est un film d’une beauté 
renversante et profondément 
émouvant qui vient de sortir sur 
Netflix. Il raconte une histoire 
vraie, à la fois déchirante et 
inspirante, celle de Sarah et Yousra 
Mardini, deux sœurs syriennes 
qui ont fui la guerre civile en 
2015 pour participer aux jeux 
Olympiques de Rio en 2016. 
Dans ce film de Sally el-Hosaini, 
Manal Issa (vue au cinéma en 
France, notamment dans Peur de 

rien (2016), Face à la mer (2022) 
ou Memory Box (2022)) et sa 
sœur Nathalie sont deux vraies 
sœurs qui interprètent avec un 
talent les deux nageuses, Sarah et 
Yousra, avec une vraie sincérité. 
«Elles sont libanaises, elles 
comprennent ce qu’on a traversé 
et je pense que c’était très 
important. Elles ont fait un travail 
formidable», a affirmé Yousra 
Mardini lors d’une projection à 
Londres cette semaine.

Matthias Schweighöfer (Army 
of Thieves) interprète Sven, 
l’entraîneur de natation de Yousra 
qui l’a mené jusqu’aux jeux 
Olympiques, et Ali Souliman le 
père des sœurs Mardini.
Un parcours remarquable 
Les Nageuses retrace le périple 
de deux sœurs qui réussissent à 
convaincre leur père de les laisser 
partir pour l’Allemagne avec leur 
cousin. Ces jeunes filles sous-
estiment la difficulté de ce voyage. 

Elles s’embarquent pleines 
d’espoir, persuadées que ce sera 
facile et que comme Yousra n’a que 
17 ans, leurs parents et leur jeune 
sœur pourront venir les rejoindre  
grâce à la loi du regroupement 
familial pour les mineurs réfugiés.
Mais au-delà de la fabuleuse 
aventure sportive, Les Nageuses 
sensibilise à l’interminable chemin 
des migrants, à leur résistance et 
à leur résilience. Et met aussi en 
lumière notre passivité.

La réalisatrice et actrice 
libanaise Nadine Labaki, et 
la star de Bollywood Ranbir 
Kapoor recevront les Variety 
International Vanguard Awards 
lors du prochain Festival 
international du film de la mer 
Rouge à Djeddah.
Nadine Labaki, qui a été nominée 
pour l’Oscar du meilleur long 
métrage international pour 
Capharnaüm réalisé en 2018, sera 
également présente au festival 
dans le cadre de la série «In 
Conversation», le 3 décembre.
Kapoor est devenu célèbre en 
2007 avec Saawariya et a depuis 
joué dans trente films.

«Nadine Labaki et Ranbir 
Kapoor sont deux personnes 
au talent exceptionnel dans le 
secteur du cinéma», affirme le 
PDG du festival, Mohammed 
al-Turki, dans un communiqué. 
«Nous sommes honorés de 
nous associer à Variety pour 
reconnaître leur immense talent 
et leur contribution à ce secteur, 
et organiser des événements 
“In Conversation” avec chacun 
d’eux pour connaître leurs 
succès passés et leurs espoirs 
pour l’avenir. Nous sommes 
impatients de les accueillir à 
Djeddah, chacun d’eux ayant des 
choses uniques à exprimer.»

Sara Boueche 

La onzième édition du 
Festival International du 
Cinéma d’Alger dédié au 

film engagé, revient cette année 
après deux ans d’interruption 
suite à la pandémie du 
Coronavirus. 
Ce retour sur la scène culturelle 
promet une édition assez 
exceptionnelle avec de belles 
nouveautés et un plus grand 
nombre de films proposés au 
public et des sections thématiques 
très variées.
60 films dont 25 en compétition, 
cinq en avant-premières, six 
focus, 23 films algériens, master 
class et cinq lieux prévus, sont 
les chiffres de cette édition.  
Ainsi, c’est le long métrage 
«Al Gharib» d’Ameer Fakher 

Eldin (Palestine/Syrie), qui fera 
l’ouverture. La clôture, quant 

à elle, sera assurée par le long 

métrage «La Dernière reine 

d’Alger» de Damien Ounouri et 

Adila Bendimerad.

Un focus femmes se tiendra quant 

à lui à partir du 08 décembre au 

Palais de la culture. Parmi les 
films qui seront projetés dans ce 
cadre, on citera Their Algeria  / 
Leur Algérie de Lina Soualem, 
A Mansourah, tu nous as séparés 
de Dorothee Myriam Kellou, 
«Fella» de Bella Attia, «Usure» 
de Ludmila Akkache, «Vine 
leaves» de Dina Amin, «La soeur 
de quelqu’un» de Kady Traoré... 
Un focus «Découvertes» portera 
quant à lui sur des films algériens 
déjà projetés et d’autres inédits. 
On citera «Cilima» film 
documentaire d’Aissa Ben Saïd, 
le documentaire Janitou d’Amine 
Hattou, le long métrage-fiction» 
«Soula» de Salah Issaad & 
more...
Le FICA propose au public 
une édition particulière, 
marquant le retour du Fica 
et la 60e commémoration du 

recouvrement de l’indépendance.
Le FICA propose aussi des 
ateliers Master class
Lundi 5.12.2022
09h30 : Master class
Documentaire et Fiction : 
incertaines frontières
Palais de la culture Moufdi-
Zakaria
Animation : Chergui Kharroubi /
- Mercredi 7.12.2022
09h30 : Master class
Cinéma et environnement
- Petit théâtre/OREF
- Chi Taï / Animation
- Vendredi 9.12.2022
09h30 : Master class
Le métier de comédien
Palais de la culture Moufdi-
Zakaria
Animation
Lina Khoudri, Réda Kateb et 
Samir Guesmi

Biographie Express...Juste pour info...

De la guerre aux JO, Les Nageuses, poignante histoire de deux 
sœurs syriennes sur Netflix

11ème édition du Festival International du Cinéma d’Alger
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Le savoir ancestral de 
quatre communautés 
indigènes de la Sierra 

Nevada, la plus haute chaîne 
de montagnes côtières du 
monde dans le nord de la 
Colombie, a été déclaré mardi 
patrimoine culturel immatériel 
de l’humanité par l’Unesco.
Vivant sur un vaste territoire 
allant des côtes de la mer des 
Caraïbes jusqu’aux sommets de 
montagnes culminant à 5.770 
mètres d’altitude, ces quatre 
peuples autochtones Arhuaco, 
Kankuamo, Kogui et Wiwa 
conservent des connaissances 
essentielles pour «prendre soin 
de la vie de mère nature, de 
l’humanité et de la planète», 
selon l’Unesco.
Cette région de l’extrémité 
nord de la cordillère des 
Andes, appelée Goanawindwa-
Shwndwa en langue 
vernaculaire, est inscrite au livre 
Guinness des records comme la 
plus haute chaîne de montagnes 
côtières du monde, dont les 
terres basses de forêts tropicales 
sur le littoral se transforment au 
fil de l’ascension en savane, puis 
forêts d’épineux noyées dans les 
brouillards d’altitude.
Koguis, Arhuacos, Wiwas et 
Kankuamos, quatre peuples 
distincts, mais apparentés, 
arpentent ces pentes abruptes, 

vêtus de traditionnels vêtements 
blancs immaculés, de sacs à 
dos tissés en bandoulière et 
de chapeaux de paille tressée, 
souvent blancs également.
Face à l’expansion du tourisme 
dans la Sierra Nevada, la 
«sagesse ancestrale» des 
indigènes «joue un rôle 
fondamental pour garantir la 
protection de l’écosystème (...) 
et éviter la perte de leur identité 
culturelle», selon le ministère 
colombien de la Culture.
«Centre du monde»
«Pour les Indiens, la Sierra 
Nevada est le centre du monde. 
Elle est entourée par une ligne 

noire invisible qui relie les 
sites sacrés de leurs ancêtres et 
délimite leur territoire», selon 
l’ONG Survival International, 
défenseure des peuples 
indigènes de la planète.
«Les Indiens de la Sierra 
s’autodénomment grands 
frères et considèrent qu’ils font 
preuve d’une sagesse et d’une 
compréhension mystiques, 
supérieures à celles des autres 
peuples qu’ils appellent leurs 
+petits frères+».
«Les grands frères estiment 
qu’il est de leur responsabilité 
de maintenir l’équilibre de 
l’univers», explique Survival. 

«Lorsqu’il y a des ouragans, 
des périodes de sécheresse ou 
de famine dans le monde, ils se 
disent responsables de l’échec de 
l’homme à maintenir l’harmonie 
du monde. L’équilibre est établi 
en faisant des offrandes aux 
sites sacrés pour rendre à la terre 
ce qui lui a été prélevé».
Leurs leaders spirituels sont 
appelés «Mamo», qui seraient 
«dans notre culture occidentale 
à la fois un prêtre, un enseignant 
et un médecin».
Ils sont «chargés de maintenir 
l’ordre naturel du monde à 
travers le chant, la méditation 
et les rites d’offrandes». Leur 
apprentissage commence dès 
le plus jeune âge (...) dans les 
hauteurs des montagnes où ils 
apprennent à méditer sur le 
monde naturel et spirituel».
Dans le livre «Orden del Todo» 
(L’Ordre du Tout), consacré à 
ces peuples, l’indigène Norberto 
Torres explique : «Notre pensée 
est universelle, car elle englobe 
tout ce qui existe, c’est-à-dire le 
visible et l’invisible, les grands 
mystères que recèle la nature et 
que, jusqu’à présent, l’homme 
n’a pas connus, obsédé par la 
chimie et la science».

Coca et «poporo»
«Toutes les choses ont leur 
esprit, y compris les plantes, 
les pierres, tout cela forme une 

pensée qui va vers l’univers, 
unie comme un souffle», selon 
M. Torres, également connu 
comme «Mamo» Zeukukuy.
«Nous suivons cette tradition de 
manière pratique et orale depuis 
environ 3.600 ans, depuis que 
nous avons notre siège dans 
cette chaîne de montagnes 
sacrées, considérée comme le 
cœur du monde», ajoute Mamo 
Arwa Vikw, cité dans le même 
ouvrage.
La feuille de coca joue un 
rôle central dans la vie des 
Indiens de la Sierra Nevada et 
est utilisée dans les offrandes 
et les cérémonies. «Chaque 
homme porte une petite bourse 
remplie de feuilles de coca qu’il 
mâche pour créer un léger effet 
stimulant», ou «échange en 
signe de respect mutuel lorsqu’il 
croise un autre homme», détaille 
Survival.
L’ambassadrice de la Colombie 
auprès de l’ONU, Leonor 
Zalabata, Arhuaco et première 
femme indigène à représenter le 
pays au sein de cette instance, 
est aussi la voix internationale 
de près de 90 communautés 
indigènes qui représentent 4,4% 
des 50 millions d’habitants de la 
Colombie.

La baguette française, le raï 
algérien, la «slivo» serbe ou encore 
la harissa tunisienne: l’Unesco 
examine à partir de lundi à Rabat 
les candidatures d’inscription aux 
listes du patrimoine immatériel de 
l’humanité.
Présidé par le Maroc, le Comité 
du patrimoine culturel immatériel 
de l’Unesco examinera de 
lundi à samedi 56 demandes 
d’inscription, dont quatre 
nécessitant une sauvegarde 
urgente, comme l’art de la poterie 
au peuple Cham au Vietnam, a 
précisé l’organisation.
C’est la première fois qu’il se 
retrouve en présentiel après deux 
sessions annuelles successives 
(2020 et 2021) tenues en ligne 
en raison de la pandémie de 
Covid-19.
Les résultats seront publiés sur 
les comptes Twitter de l’Unesco à 
partir de mardi après-midi.
Parmi les dossiers les plus en 
vue: la baguette de pain (France), 
le chant populaire raï (Algérie), 

les fêtes foraines (France et 
Belgique), la culture du «tchaï/
thé» (Azerbaïdjan et la Turquie), 
les techniques traditionnelles de 
transformation du thé (Chine), 
le rubab, luth d’Asie centrale 
(Iran/Tadjikistan/Afghanistan), 
ou encore le savoir-faire et les 
pratiques culinaires autour de la 
harissa, le condiment traditionnel 
tunisien.
Afin d’éviter les controverses, 

l’Unesco honore avant tout des 
traditions, des pratiques et des 
savoir-faire à sauvegarder.
Aussi elle ne reconnaîtra pas que 
la baguette de pain appartient au 
patrimoine mondial immatériel 
mais que «les savoir-faire 
artisanaux et la culture de la 
baguette» en font partie.
Quant au raï algérien, il ne sera 
pas intégré sur la liste comme 
musique mais en tant que tradition 

entourant ce genre musical.
«C’est du patrimoine vivant. 
La grande différence entre cette 
liste du patrimoine immatériel 
et la liste du patrimoine 
(matériel) mondial, c’est qu’ici 
ce sont des communautés qui 
sont représentées et qui sont 
les protagonistes de cette 
sauvegarde», a expliqué à l’AFP 
Ernesto Ottone, sous-directeur 
général pour la culture de 
l’Unesco.
Ainsi un patrimoine immatériel 
peut-être partagé entre plusieurs 
pays, comme en 2020 l’inscription 
du couscous avait été le résultat 
d’une candidature conjointe de 
quatre pays d’Afrique du Nord: 
l’Algérie, la Mauritanie, le Maroc 
et la Tunisie.
L’ambassadeur du Maroc auprès 
de l’Unesco, Samir Addahre, 
a regretté de «ne pas avoir pu 
présenter un dossier commun» 
avec l’ Algérie pour le raï, en 
raison de la rupture des relations 
diplomatiques entre les deux 

voisins, mais il a dit espérer 
d’autres candidatures communes 
«quand les circonstances 
s’amélioreront un jour».
Adoptée en octobre 2003 et ratifiée 
par 180 pays, la Convention pour 
la sauvegarde du patrimoine 
culturel immatériel promeut la 
sauvegarde des connaissances 
et savoir-faire nécessaires à 
l’artisanat traditionnel.
Outil de la diplomatie culturelle, 
elle récompense également des 
«pratiques culturelles transmises 
de génération en génération, 
comme les traditions orales, les 
arts du spectacle, les pratiques 
sociales, rituels et événements 
festifs ou encore les connaissances 
et pratiques concernant la nature 
et l’univers».
La liste du patrimoine culturel 
immatériel de l’humanité compte 
aujourd’hui 530 éléments inscrits, 
dont 72 nécessite une sauvegarde 
urgente.

Du «tchaï» à la baguette de pain, l’Unesco désigne 
ses lauréats du patrimoine immatériel

En Colombie, les indigènes de la «montagne sacrée»
 érigés au rang de patrimoine de l’humanité
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En temps normal, la blessure 
du joueur vedette d’une équipe 
de football est une terrible nou-
velle pour tous ses supporteurs. 
Mais lors du match contre la 
Suisse lundi, certains Brési-
liens ont eu du mal à regretter 
l’absence de leur icône Neymar, 
qui avait promis de dédier son 
premier but en Coupe du monde 
au président sortant d’extrême 
droite Jair Bolsonaro.

Tout en regardant le match 
dans un bar bondé du centre de 
Rio de Janeiro, où les suppor-
teurs parés de jaune et de vert 
attendent nerveusement ce qui 
s’avérera être le seul but de la 
rencontre (marqué à la 83e mi-
nute par Casemiro et synonyme 
de qualification pour le Brésil), 
Henrique Melo, un étudiant en 
droit de 23 ans, explique son 
dilemme.

«En tant que joueur, Neymar 
est incroyable. C’est un artiste. 
En tant que personne, il laisse 
beaucoup à désirer. Pas seule-
ment à cause de ses opinions 
politiques, mais en raison de qui 
il est. Au lieu de mener un style 
de vie bling-bling, il pourrait in-
vestir dans l’éducation, les pro-
jets sociaux, donner l’exemple 
aux enfants», estime le jeune 
homme.

En tant qu’amateur de football, 
il aurait désespérément voulu 
que Neymar se remette de la 
blessure à la cheville qui l’a mis 
sur la touche jeudi lors du match 
contre la Serbie (remporté 2-0 
par le Brésil), au cours duquel 
il a brillé sans toutefois inscrire 
de but.
«Il manque à l’équipe», constate 
Melo et arborant fièrement le 
maillot de la nation férue de 

football. En même temps, le fait 
que le footballeur le plus cher 
du monde n’ait pas encore mar-
qué dans le tournoi «est le meil-
leur résultat que le Brésil ait eu 
en Coupe du monde», car «tous 
les supporteurs de Bolsonaro 
l’auraient célébré», plaisante ce 
fervent partisan du président élu 
de gauche Luiz Inacio Lula da 
Silva.

La Française Stéphanie Frap-
part sera la première femme 
à arbitrer un match de la 

Coupe du monde masculine, jeudi 
(20h00/19h00 GMT) au Stade al-
Bayt d’Al Khor au Qatar, entre 
l’Allemagne et le Costa Rica dans 
le groupe E, a annoncé mardi la 
Fifa.
Stéphanie Frappart fait partie des 
trois femmes retenues parmi les 
trente-six arbitres de champ de ce 
Mondial avec la Rwandaise Sali-
ma Mukansanga et la Japonaise 
Yoshimi Yamashita. Trois autres 
font partie de l’effectif des juges 
de ligne.
A 38 ans, le Mondial-2022 au Qa-
tar est la suite logique d’une ascen-
sion fulgurante dans la carrière de 
Stéphanie Frappart.
Première femme arbitre en deu-
xième division française (2014), 
puis en Ligue 1 masculine (2019), 
en Supercoupe d’Europe (août 
2019), en Ligue des champions 
(décembre 2020) et en finale de 
Coupe de France (7 mai dernier), 
elle continuera à écrire l’histoire 
jeudi au stade al-Bayt.

Désormais très bien ancrée dans 
le paysage français et européen 
de l’arbitrage, elle avait officié 
comme quatrième arbitre lors de 
deux rencontres de cette phase 
de groupes du Mondial-2022: 
Mexique-Pologne et Portugal-
Ghana.
Jusque-là elle avait dû se contenter 
d’arbitrer des matches de niveau 
mondial sur… le jeu vidéo Fifa 
qui l’a intégrée à sa dernière édi-
tion. En attendant que la réalité ne 
rattrape le virtuel jeudi, pour une 
première historique.
«C’est un vrai plaisir et un honneur 
pour nous les femmes de travailler 
avec les hommes pour la réussite 
de la Coupe du monde», avait 
rapporté Salima Mukansanga au 
début de la Coupe du monde.
«Elles enchaînent depuis plusieurs 
années les prestations de haut vol», 
a salué la légende de l’arbitrage, 
l’Italien Pierluigi Collina, à l’en-
tame du tournoi.
«Pour nous, ce sont uniquement 
des arbitres officielles. Et c’est 
le message que je leur ai donné: 
+Vous n’êtes pas ici parce que 

vous êtes des femmes, vous êtes 
ici parce que vous êtes des arbitres 
de la Fifa+», a ajouté le président 
de la Commission des arbitres de 
l’instance mondiale.
La pionnière Bibiana Steinhaus
«Leur désignation est le résultat 
d’un long processus entamé il y a 
plusieurs années, qui a commencé 
par la nomination de femmes pour 
certaines compétitions masculines 
seniors et de jeunes de la Fifa», a-t-
il encore dit, espérant «qu’à l’ave-
nir la présence d’arbitres femmes 
lors de compétitions masculines 
de haut niveau (sera) considéré 
comme la règle plutôt que l’excep-
tion».
Trouver une femme à la direction 
d’un match d’hommes au haut 
niveau est un phénomène récent 
et rare.
Dans les grands championnats, la 
pionnière fut l’Allemande Bibiana 
Steinhaus, première arbitre en 
Bundesliga entre 2017 et 2021. En 
septembre 2017, au sifflet de Herta 
Berlin-Werder Brême, elle était 
devenue la première femme de 
l’histoire du football à diriger un 

match de 1re division profession-
nelle en Europe.
La présence de femmes à la direc-
tion de matches reste exception-
nelle, même au niveau amateur.
A titre d’exemple, en France, elles 
ne sont qu’un millier, soit 4% du 
contingent des arbitres, selon des 
chiffres de la FFF.
L’ascension de Frappart  est le 
couronnement d’une campagne 
lancée par la Fédération française 

de football en janvier 2019, un 
plan de professionnalisation des 
arbitres féminines d’élite. Ce der-
nier prévoit «une accentuation des 
moyens humains et matériels mis à 
la disposition des officielles fémi-
nines, un renforcement de leur pré-
paration, ainsi qu’une évolution du 
dispositif d’indemnisation, afin de 
leur assurer les meilleures condi-
tions d’exercice de l’arbitrage».

Quelque 700 000 personnes 
ont assisté aux 660 événements 
organisés jusqu’à présent dans 
le cadre de «Villeurbanne 2022, 
capitale française de la culture», 
a annoncé mardi la mairie, se 
félicitant de ce bilan à quelques 
semaines de l’expiration des fes-
tivités liées à ce label, attribué 
pour la première fois l’an dernier 
dans l’Hexagone.
«Cela représente 4,5 fois la po-
pulation de la ville. C’est assez 
spectaculaire», a vanté l’adjoint 
à la Culture Stéphane Frioux 
lors d’une conférence de presse, 
évoquant un «succès» en termes 
de diversité des publics touchés 
avec ce projet axé sur «la gratuité 
et l’accessibilité».
Le maire socialiste Cédric Van 
Styvendael a fait état d’un «pari 
réussi», se réjouissant notam-

ment du festival Réel, organisé 
par et pour les jeunes, dans cette 
ville de la métropole lyonnaise 
où 50% de la population a moins 
de 30 ans.
Alors que le site d’informations 
lyonnais Médiacités évoquait 
mardi un «dérapage budgétaire» 
dans un article intitulé «Villeur-
banne 2022 : le +quoi qu’il en 
coûte+» culturel de Cédric Van 
Styvendael», l’élu a reconnu que 

le budget initial, de 10 millions 
d’euros, avait été dépassé.
Il «s’approche des 13,5 millions 
d’euros», a-t-il dit. «Cette évo-
lution du budget n’est pas liée à 
une non-maîtrise de nos budgets. 
Ce qu’on avait prévu a bien été 
réalisé, quasiment dans les prix», 
s’est-il défendu, «mais il y a eu 
beaucoup plus» d’évènements 
que prévu initialement, dont les 
trois jours de spectacles de la 

compagnie Royal de Luxe.
«J’ai une haute conscience de la 
question des finances publiques», 
a insisté M. Van Styvendael, en 
évoquant «une année exception-
nelle» avec «700 événements».
La manifestation a reçu le sou-
tien de l’Etat et de la Caisse 
des Dépôts (1 million d’euros), 
de mécènes (1,6 million), de la 
métropole de Lyon (0,3 million), 
mais pas de la région Auvergne-
Rhône-Alpes présidée par 
Laurent Wauquiez (LR).
Pour clore «Villeurbanne 2022», 
un spectacle créé par les Allu-
meurs de Rêves sera diffusé en 
boucle chaque soir sur la façade 
de l’Hôtel de ville du 16 dé-
cembre au 1er janvier, de 18H00 
à 21H00.
Baptisé «Vitale», ce spectacle de 
20 minutes, composé d’anima-

tions et illustrations 2D et 3D, 
rendra hommage aux grands mo-
ments de «Villeurbanne 2022», 
autour de thématiques fortes 
comme la jeunesse ou l’environ-
nement.
Le spectacle sera d’ailleurs 
sobre en énergie, représentant 
pour l’intégralité des dates une 
consommation en électricité de 
«320 euros», a expliqué Bar-
bara Coudène, des Allumeurs de 
Rêves.
Le label Capitale française de 
la culture, dont le premier avait 
été attribué à Villeurbanne pour 
2022, doit être décerné tous les 
deux ans à une commune de taille 
moyenne. La prochaine ville lau-
réate sera annoncée en décembre 
par la ministre de la Culture.

«Neymar haters»: quand la fracture politique au Brésil 
déborde sur la Coupe du monde

Mondial 

Stéphanie Frappart première femme à arbitrer 
en Coupe du monde masculine

700 000 spectateurs pour Villeurbanne 2022, 
capitale française de la culture 
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L’Organisation internationale 
de police criminelle (Interpol) 
a salué le professionnalisme 

de la Police algérienne qui a libéré un 
mineur âgé de 11 ans, de nationalité 
ivoirienne qui a été kidnappé en 2021 
dans un pays étranger dans le but de 
demander une rançon auprès de sa 
mère, a indiqué mardi un communiqué 
de la Direction générale de la Sûreté 
nationale (DGSN).
Sur les faits de l’affaire, la même 
source a précisé que «suite à un avis 
de recherche international parvenu en 
août 2022 au Bureau central national 
d’Interpol-Algérie relevant de la 
Direction de la police judiciaire de 
la DGSN, des investigations ont été 
engagées en coordination avec les 
services opérationnels spécialisés 
de la Police algérienne, lesquelles 
se sont soldées par l’identification 

de l’endroit et de l’identité d’un des 
complices (ressortissant étranger) et 
son arrestation au niveau de la cité Sidi 
Bennour (Alger) ainsi que la libération 
du mineur», précise le communiqué.
Le mis en cause a été déféré devant le 
tribunal de Koléa et placé sous mandat 
de dépôt pour les chefs d’inculpation 
d’»enlèvement de mineur pour 
demander une rançon et entrée et séjour 
illégaux dans le territoire national», 
a-t-on ajouté de même source.

Le Procureur de la République 
près le Pôle pénal économique 
et financier du Tribunal de Sidi 

M’hamed (Alger) a requis, mercredi, 
une peine de 15 ans de prison 
ferme contre l’ancien ministre des 
Ressources en eau, Arezki Berraki, 
poursuivi pour corruption.
La même peine a été requise contre 
l’ancien Secrétaire général du même 
ministère, Mustapha Karim Rahiel, 
ainsi qu’une peine de 10 ans de prison 
ferme contre l’ancien directeur de 
l’Agence nationale des barrages et 
des transferts (ANB), Abdennacer 
Kalli qui est en fuite et fait l’objet 
d’un mandat d’arrêt international.
Dans cette même affaire, des peines 
allant de 3 à 8 ans de prison ferme ont 
été requises à l’encontre des accusés 
restants.

En qualité d’ancien directeur général 
de l’Agence nationale des barrages 
et des transferts (ANB), l’ancien 
ministre, Arezki Berraki est poursuivi, 
avec ses coaccusés, anciens cadres 
de cette agence, pour dilapidation 
de deniers publics, abus de fonction, 
octroi d’indus avantages et autres.
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Interpol salue 
le professionnalisme de la 
Police algérienne nationale

Tribunal de Sidi M’hamed :
15 ans de prison ferme requis 

contre l’ancien ministre 
Arezki Berraki


